
Когда старый континент пыта-
ется диктовать новые карты 

мира, он невольно наступает на 
свои же геополитические грабли. 
Президент Франции Эмманю-
эль Макрон, облачившись в ман-
тию глобального миротворца, 
решил вновь влезть в одну из 
самых горящих точек планеты 
- ближневосточный конфликт.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Его призыв к созданию палестин-
ского государства, озвученный сра-
зу на четырех языках - французском, 
английском, иврите и арабском, мож-

но квалифицировать не как дипло-
матическую инициативу, а как на-
стоящую провокацию. По всей ви-
димости, решив произнести один 

и тот же лозунг на четырех языках, 
он рассчитывал автоматически пре-
вратиться из банального - в блиста-
тельное. 
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84 Урожайный турнир
Четыре «золота», два «серебра» и семь бронзовых 
наград наших борцов в Братиславе

Возвращение справедливости
В Карабахском университете прошла 
конференция на тему «Великий лидер 
Гейдар Алиев и суверенный Азербайджан»

Мозговой штурм в Ханкен-
ди должен стать холод-

ным душем, в том числе для кол-
лективного Запада - настолько 
доступно и просто Президент 
Ильхам Алиев разъяснил гра-
ницы его компетенции на Юж-
ном Кавказе. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Для того чтобы было предель-
но понятным, глава государства, 
отвечая на вопрос о разнице прио-
ритетов официального Баку, наме-
ренно обратился к излюбленному 
приему сравнительной геополити-
ки. «Отношения между Азербайд-

жаном и Грузией являются нагляд-
ным примером единства интересов 
в сферах энергетической безопас-
ности, транспорта, политического 

диалога, инвестиций, экономиче-
ских преимуществ, чего фактиче-
ски лишила себя Армения в резуль-
тате оккупации и агрессии. 

Разоблачена пропаганда Робертом Кочаряном 
идей вражды и национальной ненависти 
к азербайджанцам

В НОМЕРЕ
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Личное участие Президента 
Ильхама Алиева в рабо-

те IV Дипломатического фо-
рума в Анталье стало наряду 
с другими факторами ярким 
подтверждением глобальных 
заслуг главы государства на 
этом поприще. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Разнонаправленная успешная 
дипломатия Президента Ильхама 
Алиева стала плодотворной и на 
этот раз. Его ожидаемая встре-
ча с турецким коллегой, другом 
и братом Реджепом Тайипом Эр-
доганом, а также главой Северного 
Кипра Эрсином Татаром предпо-
лагала сверку часов на сирийском 
направлении, включая приглаше-
ние посетить Баку, адресованное 
лидеру этой страны на переходный 
период Ахмеду аш-Шараа. 

Как ни странно на первый взгляд, 
упомянутая серия рандеву вполне 
коррелировала и с африканским, 
и с европейским кейсом, в том чис-
ле на второй с ноября встрече гла-
вы государства с генеральным се-
кретарем Совета Европы Аленом 
Берсе из Швейцарии. Авторитета 
Стране огней добавляет и тот факт, 
что она - единственная на постсо-
ветском пространстве, чье высшее 
политическое руководство не «по-
ставило крест» на достижениях со-
циализма, а творчески дополнило 
лучшие его общественно-полити-
ческие наработки. Без учета непол-
ного года правления преступного 
тандема Народный Фронт - «Муса-
ват» фундамент преемственности 
был заложен гениальным рефор-

матором, стратегическим мысли-
телем, общенациональным лиде-
ром Гейдаром Алиевым и продол-
жен его политическим и духовным 
преемником, хранителем традиций 
Президентом Ильхамом Алиевым, 
благодаря которому молодой неза-
висимый Азербайджан обрел за-
конное место среди ведущих го-
сударств мира. И потому сегодня 
руководство суверенной Страны ог-
ней открыто и искренне рассужда-
ет о перспективах развития стра-
ны, региона и мира, основываясь 
на новых весомых достижениях. 

Форум в турецкой Анталье, 
с актуальным девизом «Возвраще-
ние дипломатии в раздробленный 
мир» в этом смысле перекликается, 
являясь органическим продолже-
нием международного «мозгового 
штурма», символически прошед-
шего в Ханкенди с красноречи-
вым названием «К новому миро-
порядку». 
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Блестящие 
горизонты
Дорожающее 
золото открывает 
широкие возможности 
для экспорта
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В последние годы Азербайд-
жанская Республика и Гру-

зия демонстрируют образцовое 
стратегическое партнерство, фор-
мируя новую геополитическую 
ось в регионе Южного Кавказа. 

Благодаря двусторонней модели 
сотрудничества регион трансфор-
мировался в один из ключевых уз-
лов глобальной логистики и безо-
пасности. 

Формат регионального лидер-
ства в свое время был создан обще-
национальным лидером азербайд-
жанского народа Гейдаром Алиевым 
при поддержке своего друга - пре-
зидента Грузии Эдуарда Шевард-
надзе, а Президент Азербайджана 

Ильхам Алиев продолжил дело, на-
чатое своим великим отцом.

Важнейшая составляющая это-
го формата - транзит энергоносите-
лей и грузов. Транзит энергоноси-
телей, как известно, осуществляет-
ся трубопроводами (углеводородов) 
и кабелями (электроэнергии) от при-
каспийских стран - Азербайджана, 
Казахстана и Туркменистана через 
Грузию и Турцию в Европу. А тран-
зит грузов от Китайской Народной 
Республики и стран Центральной 
Азии через Азербайджан, Грузию 
и Турцию в Европу и в обратном на-
правлении осуществляется железно-
дорожным и морским транспортом. 

В МИД Азербайджана назвали 
дестабилизирующее вмешатель-
ство третьих стран, в том числе 
Франции, в региональные во-
просы одним из препятствий 
на пути к долгосрочному миру 
с Арменией.

Об этом написал пресс-секре-
тарь МИД Азербайджана Айхан Гад-
жизаде на своей странице в соцсе-
ти Х, комментируя заявления ми-
нистра иностранных дел Франции 
Жан-Ноэля Барро.

Айхан Гаджизаде подчеркнул, что 
Азербайджан и Армения достигли 
прогресса в работе над текстом мир-

ного договора, однако для его под-
писания и достижения долгосроч-
ного мира в регионе должны быть 
выполнены все условия. 

На оси политических координат
Баку и Тбилиси пишут новую главу в истории региона

Франция угрожает миру
Баку ответил Барро: Вмешательство 
третьих стран - одно из препятствий 
на пути к стабильности на Южном Кавказе
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Мантия с колониальными пятнами
Сын Нетаньяху поставил Макрона перед фактом
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Пища для мозгов,
или Почему Евросоюз наступает на любимые грабли 

Вместе против 
планетарных вызовов
Азербайджан и Турция выступают единым 

фронтом на мировых площадках 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы будем и даль-
ше предпринимать 

шаги, связанные 
с международными 

организациями, про-
должим наши уси-

лия в первую очередь 
в рамках Организа-
ции тюркских госу-

дарств. Это для нас - 
приоритет

МОТ определилась с  приоритетами
Президент Ильхам Алиев принял генерального директора 
Международной организации труда
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МОТ определилась с  приоритетами
Президент Ильхам Алиев принял генерального директора  
Международной организации труда

14 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял генерального ди-
ректора Международной орга-
низации труда Жильбера Унгбо.

На встрече были отмечены ра-
бота по дальнейшему улучшению 

условий труда, занятости и соци-
ального благосостояния населения 
в нашей стране и успехи, достигну-
тые в этом направлении под руко-
водством главы нашего государства.

Напомнив, что в период окку-
пации территорий страны вся ин-
фраструктура была полностью раз-

рушена, Президент Ильхам Алиев 
подчеркнул, что наряду со строитель-
но-восстановительными работами, 
проводимыми на наших освобожден-
ных от оккупации землях, одним из 
важнейших вопросов является обе-
спечение работой возвращающихся 
туда людей. Глава государства под-

черкнул значение сотрудничества 
с Международной организацией 
труда в этом направлении.

Выразив признательность за при-
ем, гость напомнил об успешной ре-
ализации двух программ по достой-
ному труду между Азербайджаном 
и возглавляемой им организацией. 
Он отметил, что в настоящее вре-
мя продолжается работа над проек-
том «Страновая программа по до-
стойному труду на 2025-2029 годы».

Жильбер Унгбо коснулся важ-
ности изучения азербайджанской 
концептуальной модели DOST, под-
черкнул значение обмена опытом 
реформ, проводимых в социаль-
ной сфере.

Он сказал, что в рамках СОР29 
состоялись плодотворные дискус-
сии по вопросам справедливого 
перехода, особо отметил создание 
в результате этого Региональной ра-
бочей группы для Европы и Цен-
тральной Азии.

Жильбер Унгбо сообщил, что 
Международная организация тру-
да окажет поддержку приоритетам 
развития нашей страны, связанным 
с социальными вопросами.

АЗЕРТАДЖ

12 апреля в Анталье состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с генеральным секретарем 
Совета Европы Аленом Берсе.

В ходе беседы с удовлетворением 
были упомянуты визит Алена Бер-
се в нашу страну в рамках COP29 
и его встреча с Президентом Азер-
байджана. Было еще раз подчеркну-
то, что в ходе СОР29 приняты важ-
ные решения, связанные с глобаль-
ной климатической повесткой дня.

На встрече состоялся обмен мне-

ниями о перспективах отношений 
между Азербайджаном и исполни-
тельными структурами Совета Ев-
ропы.

***
12 апреля завершился рабочий 

визит Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева 
в Турцию.

В международном аэропорту Ан-
тальи Президента Ильхама Алиева 
и первую леди Мехрибан Алиеву про-
вожали губернатор города Анталья 
Хулуси Шахин и другие официаль-
ные лица.

Перспективы  
взаимоотношений

В Анталье состоялась встреча Ильхама Алиева  
с генеральным секретарем СЕ Аленом Берсе 

12 апреля в рамках проходяще-
го в турецком городе Анталья 
Анталийского дипломатиче-
ского форума было организо-
вано панельное заседание под 
названием «Построение буду-
щего в раздробленном мире: 
Трансформирующая сила об-
разования».

В мероприятии приняли участие 
первая леди Азербайджанской Ре-
спублики Мехрибан Алиева и ее 
дочь Лейла Алиева.

До начала мероприятия состо-
ялось ознакомление со стендом 
Дома африканской культуры. Це-
лью Дома африканской культуры, 
созданного в 2016 году по инициа-
тиве первой леди Турецкой Респу-
блики Эмине Эрдоган, является со-
действие развитию ручного труда 
африканских женщин, превраще-
ние их деятельности в экономиче-
скую ценность и укрепление куль-
турной солидарности.

Мероприятие, проходящее при 
поддержке Фонда просвещения Тур-
ции, началось с показа видеороли-
ка о деятельности этой структуры.

На заседании говорилось о ра-
боте, проводимой организацией 
в мире. Было отмечено, что в шко-
лах Фонда, действующих в 55 стра-
нах мира, обучается около 70 ты-
сяч учащихся.

На панельном заседании подроб-
но говорилось о важности развития 
образования в нынешний период.

Выступая на мероприятии, первая 
леди Турции Эмине Эрдоган подчер-
кнула важность образования в эпо-
ху участившихся войн.

Она отметила, что для социаль-

ной интеграции и устойчивого раз-
вития сегодня образование важнее, 
чем когда-либо.

Затем учащиеся школы Фонда 
просвещения Турции в Республи-
ке Кот-д'Ивуар исполнили песни на 

разных языках.
Панельное заседание продол-

жилось дискуссиями.

Трансформирующая сила образования
Первая леди Азербайджана Мехрибан Алиева приняла участие  
в панельном заседании Анталийского дипломатического форума

14 апреля премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с временно 
исполняющим обязанности пред-
седателя Сената парламента Ру-
мынии Мирчей Абрудя.

Как сообщили в Кабинете Ми-
нистров, на встрече было выражено 
удовлетворение динамичным разви-
тием азербайджано-румынских от-
ношений, основанных на стратеги-
ческом партнерстве.

Кроме того, был отмечен высо-
кий уровень политического диало-

га, подчеркнуто значение взаимных 
визитов глав государств и на других 
уровнях с точки зрения расширения 
связей. Констатирована важность 
успешного сотрудничества и взаим-
ной поддержки двух стран в рам-
ках международных организаций.

Коснувшись межпарламентско-
го сотрудничества, стороны подчер-
кнули значение взаимных визитов 
на парламентском уровне, а также 
деятельности групп дружбы в за-
конодательных органах двух стран.

С удовлетворением говорилось 
о расширении сотрудничества между 

Азербайджаном и Румынией в тор-
гово-экономической, инвестицион-
ной, нефтегазовой, транспортной, 
гуманитарной сферах, в области зе-
леной энергии, оказания государ-

ственных услуг и др.
В то же время были обсуждены 

перспективы сотрудничества по ряду 
направлений, представляющих вза-
имный интерес.

Высокий уровень  
политического диалога
Премьер-министр Али Асадов встретился  
с председателем Сената парламента Румынии

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. В целях капитального ремон-
та автомобильной дороги Сархада-
бад-Алиабад-Захметабад-Солтанкенд, 
соединяющей 9 населенных пунктов 
с населением семь тысяч человек, из 
суммы, указанной в подпункте 1.19.21 
«Распределения средств, предусмо-
тренных в государственном бюдже-
те Азербайджанской Республики на 
2025 год для государственных ка-
питаловложений (инвестиционных 
расходов)», утвержденного Распоря-
жением Президента Азербайджан-
ской Республики от 10 января 2025 
года №445, выделить Государствен-
ному агентству автомобильных до-
рог Азербайджана первоначально 
1,5 миллиона (один миллион пять-
сот тысяч) манатов.

2. Министерству финансов Азер-

байджанской Республики обеспечить 
финансирование в сумме, указанной 
в части 1 настоящего Распоряжения.

3. Министерству экономики Азер-
байджанской Республики преду-
смотреть в разделе расходов на го-
сударственные капиталовложения 
в проекте государственного бюдже-
та Азербайджанской Республики на 
2026 год финансовые средства для 
продолжения капитального ремонта 
автомобильной дороги, указанной 
в части 1 настоящего Распоряжения.

4. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 14 апреля 2025 года

Уважаемый Фаиг муаллим!
Сердечно поздравляю Вас с 85-ле-

тием.
Вы внесли существенный вклад 

в развитие, широкую популяризацию 
шахмат в Азербайджане и подготов-
ку нового поколения шахматистов. 
Вам принадлежат большие заслуги 
в успешной организации многочис-
ленных шахматных соревнований 
в нашей стране.

На протяжении многих лет ми-
ровая шахматная общественность 
признает и ценит Вас как авторитет-
ного главного судью, отстаивавше-
го справедливость более чем в 150 
престижных международных тур-
нирах, включая Гран-при ФИДЕ, 

Всемирную шахматную олимпиа-
ду и Кубок мира, и с уважением от-
носится к Вашей плодотворной де-
ятельности.

Ваш вклад в развитие азербайд-
жанской шахматной школы высоко 
оценен государством и Вы неодно-
кратно удостаивались наград.

В этот знаменательный день вы-
ражаю Вам свои наилучшие поже-
лания, желаю Вам долгих лет жиз-
ни и крепкого здоровья.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 14 апреля 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О мерах по капитальному ремонту  
автомобильной дороги Сархадабад- 

Алиабад-Захметабад-Солтанкенд  
Джалилабадского района

Вице-президенту Федерации шахмат  
Азербайджана Фаигу Гасанову

Распространенная Арменией 
информация о том, что под-
разделениями Азербайджан-
ской армии якобы был открыт 
огонь в направлении населен-
ного пункта Ханазах, вслед-
ствии чего был нанесен ущерб 
центру культуры, безоснова-
тельна, не соответствует дей-
ствительности и является де-
зинформацией, сообщили в Ми-
нистерстве обороны.

Сообщается, что подразделе-
ния Азербайджанской армии не 
открывали огонь в указанном на-
правлении.

«Еще раз заявляем, что подразде-

ления Азербайджанской армии ни-
когда не открывают огонь по граж-
данскому населению и гражданским 
объектам. Наша армия принима-
ет адекватные меры только в от-
вет на провокации вооруженных 
сил Армении, подвергающих об-
стрелу наши позиции.

Распространяя подобную де-
зинформацию, противник пытается 
сформировать у международного 
сообщества ложное представление 
и стремится скрыть свои прово-
кации, которые совершает за по-
следние дни, регулярно подвергая 
позиции Азербайджанской армии 
обстрелам с различных направле-
ний», - отмечается в сообщении.

Слухи не оправданы
Очередная дезинформация Минобороны Армении
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И знаковые встречи лидера ново-
го глобального поколения как нель-
зя лучше отражали настрой собрав-
шихся на турецком курорте 5 тыс. 
гостей из 155 стран, в том числе десят-
ков глав государств и правительств. 

Темы, затронутые Президентом 
Ильхамом Алиевым, например, о бу-
дущем свободной от асадовской ти-
рании суверенной Сирии, настоль-
ко близки его личному восприятию, 
что вполне отражают суть фундамен-
тальных концепций, причем в раз-
ных контекстах, отображая единую 
идейную основу политики нацио-
нального правительства. Именно ак-
цент на реальном суверенитете был 
краеугольным камнем за все время 
дипломатических, а затем и воен-
но-политических баталий вокруг уже 
решенного карабахского конфлик-
та. Это и есть естественное право 
не сепаратистов и стоящих за ними 
внешних сил, а всех граждан того же 
Азербайджана, Сирии или Судана 
решать, каким должно быть госу-
дарство, строителями которого они 
являются. 

Официальный Баку, утвердив-
шийся в светском характере власти 
над толерантным по природе об-
ществом, отстаивает уважение не 
только к территориальной целост-
ности, но и к естественным разли-
чиям народов, давая отпор попыт-
кам самовлюбленного европейско-
го «либерального» истеблишмента 
указывать тем же странам Южного 
Кавказа, как организовывать свою 
жизнь. И то верно - какое право име-
ет тот же Страсбург или Брюссель 
указывать нам или грузинам «пра-
вила хорошего тона» только на том 
основании, дружим мы или нет с со-
седней реваншистской Арменией. 

Тут впору вспомнить искреннее 
предупреждение Президента Ильха-
ма Алиева в Ханкенди: «Отношение 
Еврокомиссии к внутренним процес-
сам в Грузии абсолютно неприемле-
мо - это попытка рассматривать 
волю грузинского народа с позиций ко-
лониального прошлого. Народ и пра-
вительство Грузии знают, что мы 
с ними, и считаем, что любые про-
блемы близкой нам страны должны 
решаться ее гражданами, а не бю-
рократами из Брюсселя. Поэтому, 
учитывая все это, нам нужно укре-
плять партнерство между Грузией 
и Азербайджаном». 

В турецкой Анталье также была 
подтверждена фундаментальная внеш-
неполитическая линия официально-
го Баку, основанная на региональной 
стабильности, чему свидетельством 
стали переговоры, а затем - и совмест-
ное участие в панельном заседании 
глав МИД Азербайджана и Арме-
нии: Джейхуна Байрамова и Арарата 
Мирзояна совместно с грузинской 
коллегой Макой Бочоришвили. Гла-

ва внешнеполитического ведомства 
нашей страны назвал процесс нор-
мализации отношений несколько за-
поздалым, тем не менее - историче-
ским событием на Южном Кавказе. 
Несмотря на несговорчивость пра-
вительства Никола Пашиняна, от-
казавшегося выполнять положения 
трехстороннего Заявления о прекра-
щении огня от 10 ноября 2020 года, 
нам удалось продвинуть инициати-
вы о параллельных шагах на двусто-
роннем треке замирения без вмеша-
тельства в процесс каких бы то ни 
было «лишних глаз и ушей», и эта 
тактика оправдывает себя. Правда, 
официальный Париж и Брюссель, на-
чиная с октября 2022 года, пытались 
быть большими заступниками реван-
шизма чем сами реваншисты, наря-
ду с бывшей администрацией Бело-
го дома, где чересчур активные сим-
патии к армянам в минувшие 4 года 
проявлял экс-госсекретарь США Эн-
тони Блинкен. Однако нашему пра-
вительству удалось решительным 
пресечением вооруженных прово-
каций, а также начавшимся процес-
сом делимитации и демаркации дать 
понять несговорчивому ранее оппо-
ненту, чья точка зрения имеет пре-
имущества на земле. 

Присутствие на границах Арме-
нии нерегиональных игроков, пусть 
даже с правом вето и статусом посто-
янных членов Совбеза ООН, лишь 
накаляет обстановку, не способствуя 
взаимопониманию между участни-
ками мирного процесса. 

Еще один важный момент - ар-
мянское правительство осознало, что 
главным препятствием на пути к миру 
является конституционно закреплен-
ный «миацум», который гипотетиче-
ски позволит поднять голову реван-
шистам, живущим эйфорией эпохи 

распада СССР, когда исполнителя-
ми их желаний выступали идеоло-
ги «цивилизационного» исламо-хри-
стианского противостояния. 

Спустя 30 лет армянское прави-
тельство пытается пока еще тщетно 
разъяснить согражданам пагубность 
нацистских идей, роящихся в голо-
вах парламентской оппозиции под 
руководством бывших президентов 
- Роберта Кочаряна и Сержа Сарг-
сяна, ведущих к возрождению бес-
перспективного регионального про-
тивостояния. 

Причина активности официаль-
ного Иревана в том, что Президент 
Ильхам Алиев, будучи победонос-
ным Верховным Главнокомандую-
щим, вернувший нам полный сувере-
нитет на всей территории республи-
ки, включая Ходжалы и Ханкенди, 
является гарантом настоящего и бу-
дущего развития всего Южного Кав-
каза. Он не только превратил азер-
байджанский народ в победителя, 
выкорчевав сепаратизм на корню, 
но и стал одним из немногих миро-
вых лидеров, сумевших расчертить 
контуры взаимовыгодного регио-
нального сотрудничества, с учетом 
интересов всех участников формата 
«3+3». Тем самым главе государства 
удалось невозможное - поднять пре-
стиж всей нации как на всем постсо-
ветском пространстве, так и в гло-
бальном масштабе, особенно после 
успеха феерического четырехлетнего 
председательства в Движении непри-
соединения (2019-2023) и превосход-
но проведенной в ноябре прошло-
го года всемирной климатической 
Конференции СОР29. 

Иными словами, благодаря не-
сомненным достижениям на пути 
объединения мирового сообщества 
вокруг идеи сплоченности во имя 

безопасного и предсказуемого бу-
дущего планеты, наша страна пре-
вратилась в общепризнанный центр 
«мягкой», а затем и «умной» дипло-
матической силы. Как неоднократ-
но подчеркивал Президент Ильхам 
Алиев: «Благодаря независимой внеш-
ней политике и неизменной привер-
женности данному слову Азербайд-
жан занимает сильные позиции не 
только в регионе, но и в мире, а ши-
рокая международная обществен-
ность относится к нам с уважени-

ем. Мы являемся надежным партне-
ром и смогли наладить хорошие и, 
в то же время прагматичные связи 
со всеми соседями с опорой на исто-
рию, принципы дружбы, взаимовыгод-
ных интересов, а также невмеша-
тельства в дела друг друга». 

Личное участие главы государ-
ства в работе Анталийского дипло-
матического форума, кроме прочего, 
является проявлением нерушимо-
го братства и стратегического пар-
тнерства Баку и Анкары, которое еще 
больше подчеркивает глубину дву-
сторонних отношений, демонстри-
руя единое дипломатическое виде-
ние обеих столиц на международной 
арене. И как тут не вспомнить зна-
менитый постулат общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева - «Одна 
нация - два государства», заложен-
ный в фундамент реальной полити-
ки на трех континентах, включая за-

конные интересы не только в Европе 
и Азии, но и в «просыпающейся» от 
колониальной спячки Африке, боль-
шинство государств которой начи-
нают осознавать, что такое настоя-
щая дружба.  

В Анталье был продемонстри-
рован приоритетный интерес к Ор-
ганизации тюркских государств, 
которая отнесена Президентом  
Ильхамом Алиевым к стратегиче-
ской категории «единственно род-
ной незаменимой семьи». Действи-
тельно, в условиях мировой геопо-
литической турбулентности каждой 
стране важно найти свою точку опо-
ры. И в Азербайджане давно уже по-
няли, что коллективный Запад с его 
двойными стандартами и поддерж-
кой Армении даже в случаях, когда 
она совершила огромное число дока-
занных и бесспорных преступлений, 
никогда не будет воспринимать нашу 
страну в качестве ментально близко-
го «оплота цивилизации». В лучшем 
случае Брюссель, а в будущем и Па-
риж будут вести с нами бизнес, так 
как та же Еврокомиссия хоть и обе-
щает «газовую дружбу навеки», ког-
да ей позарез нужно «голубое топли-
во», жестко оберегает свои рынки от 
любой конкурентной продукции со 
стороны иных правительств. Как это 
происходит на практике, видит даже 
Украина, которая на фоне «поцелу-
ев» со стороны Франции, ФРГ и дру-
гих ведущих стран ЕС столкнулась 

с фактической блокадой поставок 
вооружений и пустыми обещания-
ми насчет «безграничной» финан-
совой помощи. 

Все это дает нам возможность 
понять на чужом опыте, како-
вы реальные перспективы нашего  
всеобъемлющего развития экономи-
ческих, политических, любых прочих 
отношений с коллективным Западом, 
который, как видим на примере про-
вокаций в ПАСЕ и Европарламенте, 
готов искать в глазу Азербайджана 
соломинку, не замечая «склада» эт-
нической чистки и нацизма в глазах 
реваншистской Армении. В этих ус-
ловиях совершенно логичным и пра-
вильным является возвращение к исто-
кам тюркского единения. 

Вспомним заявления, сделан-
ные Президентом Ильхамом Али-
евым 14 февраля минувшего года 
на церемонии инаугурации. «У нас 

нет другой семьи. Наша семья - это 
тюркский мир, у нас братские отно-
шения со всеми странами - членами 
Организации тюркских государств, 
и наша политика - усиливать ее воз-
можности. Это большая география, 
мощная военно-политическая сила, 
внушительная экономика, природ-
ные ресурсы, транспортные пути, 
молодое население, растущее насе-
ление, и мы - народы одного этноса. 
Может ли быть единство сильнее 
этого? И мы должны общими уси-
лиями сделать так, чтобы Органи-
зация тюркских государств превра-
тилась в важного актора и центр 
силы на глобальной арене», - подчер-
кнул тогда глава государства, отме-
тив, что проводимая национальным 
правительством политика отчетли-
во демонстрирует это. 

Когда в июле прошлого года в Шуше 
был проведен неформальный саммит 
ОТГ, мир увидел, что на той истори-
ческой встрече по личному пригла-
шению Президента Ильхама Алиева 
активное участие принимал Эрсин 
Татар, Президент Турецкой Республи-
ки Северного Кипра, которая имеет 
статус наблюдателя, и это придало 
очередной сильный импульс обще-
му делу единства тюркских народов. 
То же единство было показано вра-
гам с недоброжелателями и в Анта-
лье, но и это было еще не все. Глава 
государства на встрече с турецким 
лидером Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом указал на то, что азербайджа-
но-турецкое единство превратилось 
в важный фактор не только для ре-
гиона, но и для Евразии. «Мы будем 
и дальше предпринимать шаги, свя-
занные с международными органи-
зациями, продолжим наши усилия 
в первую очередь в рамках Организа-
ции тюркских государств. Это для 
нас - приоритет», - заявил глава го-
сударства. 

А это значит, что позиция офи-
циального Баку сильна привязкой 
к этническим и культурным корням, 
которые питают императив сувере-
нитета, регионализма и открытости 
миру. Это и есть основа реальной по-
литики Азербайджана, будучи при-
мером честного и ответственного 
отношения к судьбе своей страны 
и региона, следуя которой правитель-
ство Президента Ильхама Алиева 
приблизило регион к миру, попут-
но ограничив вмешательство внеш-
них игроков в его внутренние дела. 

В строительстве нового Южного 
Кавказа с ним в последние годы со-
лидарна и Грузия, правительство ко-
торой исповедует схожие принципы, 
что вполне закономерно, поскольку 
для нас важно инклюзивное сотруд-
ничество, а не байки и разделитель-
ные линии коллективного Запада.

Вместе против планетарных вызовов

Знаковые встречи лидера нового глобаль-
ного поколения Ильхама Алиева в Анта-
лье как нельзя лучше отражали настрой 
собравшихся на турецком курорте 5 тыс. 
гостей из 155 стран, в том числе десятков 
глав государств и правительств
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14 апреля министр иностран-
ных дел Азербайджана Джейхун 
Байрамов встретился с помощ-
ником генерального секретаря 
ООН по вопросам верховенства 
права и институтам безопасно-
сти Александром Зуевым.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече были обсуж-
дены различные аспекты сотрудни-
чества Азербайджана и ООН, а так-
же региональная и международная 
ситуация. Было отмечено, что взаи-
мовыгодное сотрудничество с орга-
низацией с момента вступления на-
шей страны в ООН, активное участие 
нашей страны в деятельности ООН, 
ее вклад в миротворческие опера-
ции организации заслуживают одо-
брения, рассмотрены перспективы 
в этом направлении.

С удовлетворением было отме-

чено хорошо налаженное сотруд-
ничество со структурой по органи-
зации на высоком уровне 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (СОР29), которую принимал 
и председательствовал Азербайд-
жан, а также подчеркнута важность 
принятия важных решений, достиг-
нутых в ходе сессии, включая Фи-
нансовую цель Баку.

Было подчеркнуто значение со-
трудничества и поддержки в деятель-
ности по гуманитарному разминиро-
ванию в усилиях по борьбе с минной 
угрозой, угрожающей жизни и здо-
ровью наших граждан, процессу их 
достойного возвращения в родные 
края, а также усилиям по установ-
лению мира и восстановительным 
работам нашей страны.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Взаимовыгодное сотрудничество
Азербайджан и ООН наметили приоритеты партнерства

14 апреля министр иностран-
ных дел Азербайджана Джейхун 
Байрамов встретился с замести-
телем главы МИД Литвы Юли-
усом Пранявичюсом.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече обсуж-
дались азербайджано-литовские 
двусторонние и многосторонние 
отношения, а также региональная 
и международная ситуация.

Было отмечено наличие широ-
кого потенциала для развития со-
трудничества двух стран в эконо-
мической, торговой, гуманитарной 
сферах, а также в области энергети-
ческой безопасности, подчеркнуто 

значение механизма политических 
консультаций с точки зрения об-
суждения вытекающих из этого во-
просов. Доведена до внимания важ-
ность развития партнерских отно-

шений в рамках многосторонних 
платформ.

Министр Джейхун Байрамов под-
робно проинформировал противо-
положную сторону о текущей ситу-

ации и реалиях в регионе в пост-
конфликтный период, усилиях по 
борьбе с минной угрозой, а также 
о ходе процесса нормализации отно-
шений между Азербайджаном и Ар-
менией. Было обращено внимание 
на вызовы, стоящие на пути мирно-
го процесса и нормализации, вклю-
чая сохраняющиеся в конституции 
и ряде законодательных актов Ар-
мении территориальные претензии 
к нашей стране, стремительное во-
оружение Армении, а также суще-
ствование Минской группы ОБСЕ 
и других структур, являющихся пере-
житком завершившегося конфликта.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Политические консультации
Юлиус Пранявичюс проинформирован о нормализации отношений между Азербайджаном и Арменией

«В частности, это устранение тер-
риториальных претензий Армении 
к Азербайджану, которые закрепле-
ны в Конституции этой страны, а так-
же прекращение дестабилизирующе-
го иностранного вмешательства, в том 
числе со стороны Франции», - отметил 
официальный представитель МИД.

По его словам, заявления Барро о яко-
бы обеспокоенности напряженностью 
в регионе Южного Кавказа разоблача-
ют лицемерие официального Парижа.

«Поставка Францией летально-
го оружия в Армению, сохраняюща-
яся на протяжении долгого времени 
антиазербайджанская позиция - все 
это не только не способствует миру, но 
и противоречит заявлениям Жан-Но-
эля Барро о якобы обеспокоенности 
региональной напряженностью. Эти 
двойные стандарты разоблачают ли-
цемерие Франции», - написал Айхан 
Гаджизаде.

Представитель ведомства также до-
бавил, что попытки Парижа препят-
ствовать судебному разбирательству 

в отношении представителей бывшего 
сепаратистского режима, обвиняемых 
в тяжких преступлениях, это не толь-
ко вмешательство во внутренние дела 
Азербайджана, но и саботаж процесса 
привлечения к ответственности за та-
кие преступления в целом.

Ранее глава МИД Франции заявил 
журналистам о якобы напряженности 
на условной границе между Армени-
ей и Азербайджаном. По его словам, 
Франция обеспокоена таким положе-
нием дел.

Отдел политики

Франция угрожает миру
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В случае конструктивности она 
могла бы быть частью общего про-
цесса, но ее лидеры просчитались на-
счет будущего развития, пожерт-
вовав лучшим будущим и реальной 
независимостью ради мечты о «ве-
ликой стране от моря до моря». Ду-
маю, не будет никаких препятствий 
для начала сотрудничества в случае, 
если будет подписано мирное согла-
шение между Баку и Иреваном», - до-
ступно объяснил Президент Ильхам 
Алиев ситуацию для всего мирово-
го сообщества, вкратце проведя со-
поставительный анализ. 

Впрочем, эту часть ответов на во-
просы можно расширить хотя бы тем, 
что в середине 1990-х годов в армян-
ском обществе, радовавшемся кра-
ткосрочному успеху «миацума», не 
нашлось политиков высшего пило-
тажа вроде Эдуарда Шеварднадзе и, 
тем более, Гейдара Алиева, генери-
ровавших идеи долгосрочного ре-
гионального развития. Тогдашний 
президент «страны камней» Левон 
Тер-Петросян, сын лидера сирийских 
коммунистов, делал упор на «удар-
ный кулак» ближневосточного тер-
роризма, олицетворением которо-
го был Монте Мелконян и гордил-
ся тем, что ему удалось осуществить 
этническую чистку азербайджанцев 
в Армении. 

Получается, что нынешний кри-
зис армянской идентичности явля-
ется продуктом их циничной несго-
ворчивости на фоне уверенности 
в том, что любое пожелание их диа-
споры в Париже, Москве и Вашинг-
тоне будет в любое время встрече-
но бурными аплодисментами в све-
те «войны цивилизаций», в основу 
которой заложена ложная посылка 
о том, что «древний многострадаль-
ный народ» - форпост христианства 
на Кавказе. Иными словами, спустя 
десятилетия пришло время созре-
вания армян до уровня осознания 
того, что они - такая же часть Юж-
ного Кавказа, как и десятки других 
этносов, в противном случае не бу-
дет им светлого будущего, как на-
рисовано в лучших книгах утопи-
стов средневековья. 

Примерно так же описал ситуа-
цию Президент Ильхам Алиев, ком-

ментируя недавние слова главы Ев-
рокомиссии Урсулы фон дер Ляйен 
в Самарканде на саммите лидеров 
Центральной Азии и Евросоюза, 
когда она настаивала на открытии 
Азербайджаном и Турцией границ 
с Арменией в рамках Среднего ко-
ридора (в Брюсселе его называют 
глобальными воротами). Глава го-
сударства в присутствии глобально-
го мозгового центра в Университете 
АДА, мягко говоря, выразил недо-
умение такой позицией. «Упомяну-
тый коридор нашими стараниями 
существует, но Армения не игра-
ет в нем никакой роли. Азербайд-
жан и Грузия создали инфраструк-
туру, позволяющую Европе взаимо-
действовать с Центральной Азией 
и более восточной географией - гру-
зинские морские порты, железная до-
рога Баку-Тбилиси-Карс, азербайд-
жанский порт в Аляте, Каспийское 
пароходство, имеющее ключевое зна-
чение для транспортных перевозок. 
Брюссель почему-то все это игнори-
рует, призывая Азербайджан и Тур-
цию открыть границу с Арменией, 
но какое отношение Запад имеет 
к этому? Чем дальше будет Евро-
союз от этих вопросов, тем будет 
лучше для всех», - прямым текстом 
глава государства вынужден был по-
слать меседж по конкретному адре-
су неуемных политиканов. 

Правильно, Брюссель никако-
го отношения к региональным свя-
зям не имеет, а к армяно-азербайд-

жанскому треку тем более. Чтобы 
в этом удостовериться, можно про-
сто поглядеть на карту, а еще надо 
бы обратиться к недавнему прошло-
му, когда в ПАСЕ, ОБСЕ, не гово-
ря о конкретных столицах коллек-
тивного Запада, политики словно 
в рот воды набрали, не желая назы-
вать оккупантов и агрессоров свои-
ми именами, несмотря на текст ре-
золюций Совбеза ООН. Между про-

чим, в своде международного права 
записано, что вмешиваться в чужие 
дела могут только супердержавы, да 
и то после того, как покажут пробир-
ку с белым порошком (как сделал 
экс-госсекретарь США Колин Пау-
элл, «убедив» членов Совбеза ООН 
в наличии у Саддама Хусейна оружия 
массового поражения). А Евросоюз 
- это вообще ни о чем, тем более, что 
Баку подписал документы о стра-
тегическом партнерстве с десятком 
столиц меж государственного обра-
зования. Брюссель на все сто в воен-
но-политическом плане зависит от 
Вашингтона, а потому когда тетушка 
Урсула грозно рекомендует «сроч-

но открыть границы с Арменией», 
она выражает мнение большей ча-
сти депутатов Европарламента - не 
более того. Так что прежде чем глу-
по вмешиваться в чужие дела, этой 
фрау следует соразмерить свои вели-
кие желания со своими скромными 
возможностями, и тогда люди к ней 
может быть потянутся. 

И вообще, надо чаще обращаться 
к персоне тов.Остапа Бендера, ведь 

классики потому таковыми и счита-
ются, так как их произведения бес-
смертны, будучи одинаково ценны-
ми как для босяков, так и для сытых 
бюргеров, разница между которы-
ми иной раз неочевидна. 

Президент Ильхам Алиев еще 
кое-что донес до сведения той части 
международной общественности, ко-
торая в силу своей ангажирован ности 
или ограниченности не понимала 
или не хотела понять из-за незнания 
географии, что именно армянская 
оккупация не позволила Южному 
Кавказу быстрее и успешнее инте-
грироваться в глобальные процес-
сы. Именно поэтому Баку пришлось 

долгое время уговаривать междуна-
родные силовые и финансовые цен-
тры по поводу того, что на Иреване 
с его амбициями «свет клином не со-
шелся». Целых 6 лет понадобилось 
для того, чтобы администрация Бил-
ла Клинтона в 1999 году дала добро 
на нефтепровод из Баку в Джейхан, 
строительство которого началось уже 
во время правления Джорджа Буша 
- младшего. А потому, когда Урсула 
фон дер Ляйен показной речью что-
то там «решительно осуждает» или 
к чему-то «решительно призывает», 
зная о наличии транспортных арте-
рий в обход «любимой сестрички», 
как дважды два видно, откуда ге-
ополитические ноги растут и уши 
торчат. Единственно, чего не видно 
- мозгового штурма, так как не вид-
но наличия самих мозгов.  

Ни Азербайджан, ни Турция, 
а в последнее время и Грузия не 
ждут от напичканного долларами 
и евро коллективного Запада пре-
жде всего справедливого отноше-
ния к себе, так как это бесполезно 
ввиду двойных стандартов и четко 
выраженных симпатий и антипатий. 
А потому официальный Баку, опи-
рающийся на воодушевление наро-
да, объединенного вокруг высшей 
политической власти, предпочи-
тает восстанавливать историче-
скую справедливость и искоренять  
беззаконие самостоятельно, без вся-
кой «дружбы навек», источаемой «же-
лезной фрау» 18 июля 2022 года во 
время подписания энергетическо-
го меморандума». Госпожа фон дер  
Ляйен вроде как опытный специалист 
с врачебной и военно-политической 
практикой. Но ей бы надо знать - это 
диагноз, когда на границе с незави-
симым государством стоит «мирная 
наблюдательная миссия» Евросоюза 
- НАТО. Хотите защищать интере-
сы Армении - флаг вам в руки, тог-
да товары из Китая и каспийский 
газ с нефтью как шли исключитель-
но через Грузию, так и будут идти 
на этом направлении. В этом слу-
чае, как и раньше, опять будет лишь 
одна проигравшая сторона, которая 
до сих пор грезит «христианским за-
ступничеством» вместо того, что-
бы быть адекватным соседом с вы-
текающими выгодными конструк-
тивными последствиями.

Пища для мозгов...

Ильхам АЛИЕВ:

Думаю, не будет никаких препятствий 
для начала сотрудничества в случае, если 
будет подписано мирное соглашение меж-
ду Баку и Иреваном 
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В связи с объявлением 2025 года 
в Азербайджанской Республике 
«Годом Конституции и Суверени-
тета» 14 апреля в расположенном 
в городе Ханкенди Карабахском 
университете состоялась конфе-
ренция на тему «Гейдар Алиев 
и суверенный Азербайджан», 
организованная совместно Ге-
неральной прокуратурой и Ми-
нистерством науки и образова-
ния, сообщили БР в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры. 

В конференции приняли участие 
сотрудники прокуратуры, правоох-
ранительных и судебных органов, 
работники сферы образования, сту-
денты, представители СМИ и обще-
ственности.

Перед началом конференции участ-
ники посетили памятник общена-
циональному лидеру Гейдару Али-
еву и возложили к нему цветы, по-
сле чего минутой молчания почтили 
память шехидов, отдавших жизни за 
территориальную целостность Азер-
байджана, прозвучал государственный 
гимн Азербайджанской Республики.

Открывший конференцию всту-
пительной речью ректор Карабахско-

го университета Шахин Байрамов рас-
сказал о приоритетах, стоящих перед 
руководимым им вузом, начавшим 
свою деятельность в Ханкенди после 
полного восстановления суверените-
та Азербайджана под руководством 
Президента Ильхама Алиева. Ректор 
подчеркнул, что Карабахский универ-
ситет формируется не только как выс-
шее учебное заведение, но и как на-
учно-интеллектуальный центр реги-
она. Он особо отметил, что одним из 
основных направлений деятельности 
университета является популяриза-
ция наследия Гейдара Алиева, прин-
ципов государственности и ценностей 
суверенитета.

Министр науки и образования 
Эмин Амруллаев, выступая на кон-
ференции, подробно остановился на 
роли наследия Гейдара Алиева в фор-
мировании национальной идеологии 
и ценностей государственности в си-
стеме образования. По его словам, вос-
питание подрастающего поколения 
имеет огромное значение - каждый 
молодой человек должен с уважени-
ем относиться к истории, глубоко ее 
изучать и считать защиту достигну-
того ценою крови народа суверени-
тета своим первостепенным долгом. 

Министр также подчеркнул, что вос-
становление образовательной инфра-
структуры и обеспечение качествен-
ного образования на освобожденных 
территориях, в том числе в Карабахе, 
является одним из ключевых прио-
ритетов государственной политики. 
Он отметил, что система образования 
в этих районах восстанавливается не 
только в физическом, но и в мораль-
но-идеологическом плане в соответ-
ствии с моделью полностью суверен-
ного Азербайджана.

Генеральный прокурор Кямран 
Алиев в своем выступлении отметил 
исключительную историческую роль 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева в формировании правовых 
основ суверенного Азербайджана, его 
принципиальную позицию в отноше-
нии Карабахского региона и в целом 
территориальной целостности страны, 
добавив, что этот политический курс 
успешно продолжается Президентом 
Ильхамом Алиевым. По словам генераль-
ного прокурора, благодаря деятельно-
сти общенационального лидера в сфере 
государственного строительства и пра-
вовых реформ, в Азербайджане утвер-
дилось независимое, демократическое  
и правовое государство.

Кямран Алиев назвал принятие 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики одной из важнейших вех 
в истории независимости и одной 
из величайших заслуг Гейдара Али-
ева перед азербайджанской государ-
ственностью.

В ходе выступления также гово-
рилось о 44-дневной Отечественной 
войне, начавшейся в 2020 году под ру-
ководством Верховного Главнокоман-
дующего с контрнаступательной опе-
рации Азербайджанской армии против 
вооруженных сил Армении, и локаль-
ных антитеррористических меропри-
ятиях, проведенных 19-20 сентября 
2023 года. Подчеркивалось, что в ре-
зультате исторической Победы были 
освобождены территории, удержива-
емые под оккупацией на протяжении 
почти 30 лет. Полное восстановление 
территориальной целостности Азер-
байджана и национальной гордости 
стало также месседжем миру о том, 
что справедливость рано или поздно 
обязательно восторжествует.

Обратившись к истории, генераль-
ный прокурор расценил Распоряжение 
Президента Ильхама Алиева «О соз-
дании Карабахского университета» от 
28 ноября 2023 года, подписанное спу-

стя годы после прекращения деятель-
ности Ханкендинского педагогическо-
го института в соответствии с поста-
новлением Совета Министров СССР 
от 14 октября 1988 года, а также его 
личное участие 20 сентября 2024 года 
в церемонии открытия университе-
та после ремонта и встреча с препо-
давателями и студентами как торже-
ство исторической справедливости.

На мероприятии также выступил 
специальный представитель Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки в городе Ханкенди, Агдеринском 
и Ходжалинском районах Эльчин Юсу-
бов. Он рассказал о процессе интегра-
ции Карабаха в суверенное Азербайд-
жанское государство, восстановлении 
системы государственного управле-
ния и реализуемых в этом направле-
нии комплексных мероприятиях, осо-
бо подчеркнув роль наследия Гейда-
ра Алиева как путеводителя в этих 
процессах.

В рамках конференции с речами 
выступили директор юридического 
лица публичного права «Служба вос-
становления, строительства и управле-
ния в городе Ханкенди, Агдеринском 
и Ходжалинском районах» Тельман 
Керимли, председатель Ханкендин-

ского городского суда, член Судеб-
но-правового совета Илькин Абдулла-
ев, прокурор города Ханкенди Раша-
дат Оруджев и преподаватель истории 
факультета гуманитарных и социаль-
ных наук Карабахского университета 
Билал Дядяев. Они подробно расска-
зали о философии государственности 
Гейдара Алиева, его подходе к право-
вым реформам и шагах, предприня-
тых для защиты суверенитета. Высту-
пившие отметили, что правовая база, 
заложенная Конституцией 1995 года, 
и сегодня продолжает служить проч-
ной основой для развития страны.

Затем заместитель генерального 
прокурора Гейдар Мамедов и ректор 
Карабахского университета Шахин 
Байрамов от имени партнеров под-
писали меморандум о присоедине-
нии университета к проекту «Укре-
пление окружающей среды: роль про-
свещения и правоохранительных мер» 
(ECOLEAD).

На конференции также был пред-
ставлен короткометражный докумен-
тальный фильм «Путь Азербайджана 
к суверенитету», подготовленный со-
вместно Генеральной прокуратурой 
и Закрытым акционерным обществом 
«Азербайджанское телевидение».

Возвращение справедливости
В Карабахском университете прошла конференция на тему «Великий лидер Гейдар Алиев и суверенный Азербайджан»

Создаем общество 
будущего для жизни

На Expo 2025  
состоялось открытие  

павильона Азербайджана

В японском городе Осака на-
чала работу всемирная вы-
ставка Expo 2025 Osaka Kansai 
под девизом «Создаем обще-
ство будущего для жизни». 

В официальной церемонии от-
крытия Expo 2025 приняли уча-
стие Император Японии Нарухи-
то, премьер-министр страны Си-
гэру Исиба, генеральный секретарь 
Международного бюро выставок 
Дмитрий Керкенцес, а также вы-
сокопоставленные гости из стран 
-  участников всемирной выставки.

В рамках нынешней выстав-
ки состоялось открытие нацио-
нального павильона Азербайд-
жана, организованного Центром  
Гейдара Алиева. В церемонии от-
крытия приняли участие главный 
комиссар Азербайджана по Expo 
2025, директор Центра Гейдара 
Алиева Анар Алакбаров, менед-
жер Expo 2025 по Азербайджану 
Шимзи Изуми, посол Азербайд-
жана в Японии Гюрсель Исмаил-
заде и другие гости.

Концепция павильона вдохнов-
лена поэмой великого азербайд-
жанского поэта и мыслителя Ни-
зами Гянджеви «Семь красавиц». 
Здесь демонстрируются богатое 
культурное наследие Азербайд-
жана, его стремление к техноло-
гическому прогрессу и устойчи-
вому развитию, а также откры-
тость к диалогу. 

Фасад трехэтажного павильо-
на оформлен в стиле традицион-
ного азербайджанского орнамен-
та - «шебеке», отражающего на-
циональные традиции, искусство 
и ремесленничество. Знакомство 
с павильоном начинается с «пу-
тешествия» по семи направлени-
ям, которые олицетворяют семь 
красавиц: культурное разнообра-
зие, культурное наследие, тради-
ционное искусство, жемчужины 
архитектуры, устойчивое разви-
тие, природные ресурсы, спорт 
и туризм.

Особое место в павильоне за-
нимают три символических дере-
ва: «Дерево Азербайджана», «Де-
рево Японии» и «Дерево дружбы» 
- синтез двух деревьев.
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ПОЗИЦИЯ

Свою оценку упомянутым марш-
рутам и в целом сотрудничеству Баку 
и Тбилиси в беседе с нашим корре-
спондентом дал генеральный дирек-
тор и главный редактор агентства 
«ГРУЗИНФОРМ», директор Центра  
безопасности, стратегического ана-
лиза и информационной политики 
Арно Хидирбегишвили.

- К энергетическим коммуника-
циям относятся: нефтепровод «Ба-
ку-Супса» (WREP, начат и завершен 
при Гейдаре Алиеве), нефтепровод 
«Баку-Тбилиси-Джейхан» (ВТС, на-
чат при Гейдаре Алиеве и завершен 
при Ильхаме Алиеве). После введе-
ния в эксплуатацию этих нефтепро-
водов Россия потеряла монополию 
на эксплуатацию каспийской нефти 
по своему трубопроводу «Баку - Но-
вороссийск». Также - проложенный 
параллельно с ВТС газопровод «Ба-
ку-Тбилиси-Эрзурум» (Южно-Кав-
казский газопровод, начат и завер-
шен при Ильхаме Алиеве); и начатый 
в 2004 году проект Black Sea Energy 
(«Зеленый коридор» - поставка возоб-
новляемой электроэнергии из Азер-
байджана транзитом через Грузию, 
подводным кабелем по дну Черного 
моря - в Румынию и Венгрию).

К транспортным коммуникациям 
относятся: задуманный как альтер-
натива «Транссибирской железнодо-
рожной магистрали» транспортный 
коридор TRACECA, соединяющий 
страны Евросоюза со странами Цен-
тральной Азии и Китаем через Черное 
и Каспийское моря и Грузию и Азер-
байджан. Запланированный по ана-
логии с «Великим шелковым путем» 
проект был начат при Гейдаре Алие-
ве, но впоследствии, естественно, «по-
глощен» выдвинутым Китаем мега-
проектом «Один пояс - один путь» 
- транспортным маршрутом для пе-
ремещения грузов и пассажиров из 
Китая в Европу, частью которого яв-
ляется железнодорожный маршрут 
«Баку-Тбилиси-Карс (БТК). Сегодня 
оба этих проекта практически вли-
лись в Транскаспийский международ-
ный транспортный коридор (Middle 
Corridor, «Средний коридор»), иду-
щий от Китая через Казахстан, ак-
ваторию Каспийского моря, Азер-
байджан, Грузию и далее, через Чер-
ное море в Европу, или из Тбилиси 
по БТК в Турцию, а потом опять че-
рез Черное море в Европу. Кстати, уч-
редителями, постоянными и ассоци-
ированными членами «Среднего ко-
ридора» являются ведущие компании 
Азербайджана и Грузии в сфере мор-
ских и железнодорожных перевозок. 
Вот так сформировалась двусторон-
няя модель сотрудничества на Юж-
ном Кавказе, которая сыграла глав-
ную роль в трансформации региона 
в один из ключевых узлов глобальной 
логистики и безопасности. 

Было время, когда англосаксы 
и думать не смели взрывать трубо-
проводы,  считали их неприкосновен-
ными, несмотря на войны и госпере-
вороты на территории стран, по кото-
рым они проходят. Самым крупным 
наряду с ГНКАР акционером и опе-
ратором «Баку-Тбилиси-Джейхан», 
если не ошибаюсь, по сей день яв-
ляется британская транснациональ-
ная нефтегазовая компания British 
Petroleum (bp). Тоже самое - в случае 
транспортных коммуникаций, пото-
му что Европа заинтересована дивер-
сификацией маршрута до Китая, ми-
нуя Россию.

К слову, для Грузии любой совмест-
ный с Азербайджаном проект явля-
ется гарантом безопасности, соответ-
ственно, защищен и транзит, будь то 
энергоносители или грузы. Хотя те-
ракты и попытки терактов на трубо-
проводах и высоковольтных лини-
ях во время карабахского конфлик-
та и после войны в Южной Осетии 
имели место. 

Надо подчеркнуть, что стратеги-
ческое партнерство Азербайджана 
и Грузии сформировало новую гео-
политическую ось на Южном Кав-
казе, потому что остальные векторы 
сегодня не работают по известным 
причинам. Проект «Восточное пар-
тнерство» практически провалился, 
и Грузия приостановила акт по всту-
плению в Евросоюз. Проект «3+3» Пре-
зидента Турции Реджепа Тайипа Эр-
догана тоже запустить не удалось, по-
тому что власть Грузии категорически 
отказывается садиться за один стол 
с Россией, оккупировавшей 20% гру-
зинской территории. 

- После парламентских выборов 
премьер-министр Грузии совершил 
свой первый официальный визит 
в Азербайджан. Насколько симво-
личным и политически значимым 
вы считаете этот шаг, особенно на 
фоне усиливающегося давления 
извне и неоднозначной риторики 
со стороны европейских структур 
в отношении внутренней полити-
ки Тбилиси? 

 - Партнерство с Азербайджаном, 
как я уже отметил, сегодня остается 
единственным геополитическим на-
правлением для Грузии. Эта реальность 

крайне не устраивает руководство Ев-
росоюза и некоторых европейских 
стран, потому что грузинская власть 
во многом следует примеру Прези-
дента Азербайджана и его команды. 

Кстати, Президент Ильхам Али-
ев в декабре прошлого года в интер-
вью ВГТРК и РИА Новости заявил, 
что «Грузия немного опоздала с внедре-
нием контроля над финансировани-
ем неправительственных организа-
ций и СМИ». И только недавно вла-
сти Грузии наконец-то приняли закон 
«об агентах» и другие механизмы кон-
троля над НПО и СМИ как в Азер-
байджане. И я думаю Баку скоро от-

кроет сухопутную границу с Грузией, 
закрытую в 2020 году в связи с пан-
демией коронавируса. Именно через 
Грузию западные спецслужбы и фон-
ды переправляли иностранным аген-
там в Азербайджан валюту, потому 
что перечислять сомнительные гран-
ты прямо в Баку запрещают действу-
ющие в стране законы. 

- Хотя Средний коридор уже и при-
обрел новое звучание в европейской 
политической повестке, однако ЕС 
делает акцент преимущественно на 
открытии армяно-азербайджанской 
и армяно-турецкой границ. Как вы 
расцениваете подобный односторон-
ний подход, игнорирующий реаль-
ные транспортно-логистические до-
стижения Азербайджана и Грузии? 
Не скрывается ли за этим попытка 
переформатировать региональную 
повестку в интересах третьих сил? 

Бюрократия в Брюсселе и Страсбур-
ге не может понять, как благодаря ди-
пломатии Президента Алиева Азер-
байджан имеет партнерские отноше-
ний с Турцией, Израилем, Ираном, 
Сирией, Россией и США одновремен-

но! Об этом четко дал понять Прези-
дент Ильхам Алиев во время между-
народного форума «К новому миропо-
рядку, состоявшемуся в Университете 
АДА : «Честно говоря, я был удивлен, 
когда мне сообщили о комментариях 
президента Европейской комиссии го-
спожи Урсулы фон дер Ляйен, которые 
она сделала в Узбекистане на самми-
те лидеров Центральной Азии с лиде-
рами Европейской комиссии, когда она 
говорила об открытии границ между 
Азербайджаном и Арменией и между 
Арменией и Турцией для содействия 
Среднему коридору, или, как они на-
зывают его в Европе, Глобальными во-
ротам. Это было очень странно, по-
тому что этот коридор существует, 
и Армения не играет в нем никакой 
роли. Мы можем понять чувства ев-
ропейских бюрократов по отношению 
к Армении, но вы не можете игнори-
ровать карту. И именно мы, Грузия 
и Азербайджан, создали всю эту ин-
фраструктуру, которая сегодня по-
зволяет Европе взаимодействовать 
с Центральной Азией».

В связи с этим вспоминается, 
как изначально проект «Баку-Тби-
лиси-Джейхан» в силу наиболее под-
ходящего географического ландшаф-
та должен был проходить через Арме-
нию. Соответственно, строительство 

трубопровода обошлось бы дешевле, 
к тому же Гейдар Алиев надеялся ис-
пользовать перспективу перехода тру-
бопровода через Армению в качестве 
стимула для решения проблемы «На-
горного Карабаха». Но официальный 
Иреван, традиционно одержимый ни-
чем не подкрепленными амбиция-
ми, отказался наотрез, и Азербайд-
жан в ответ отказал Армении отны-
не участвовать во всех региональных 
проектах, лишив доступа на запад-
ные рынки через Турцию. В резуль-
тате своего каприза Армения поте-
ряла астрономическую прибыль, так 
как трубопровод Баку - Джейхан по-
строили через Тбилиси, что, конеч-
но, было менее рентабельно. Так что 
«поезд» Армении давно ушел и сейчас 
строить «воздушные глобальные во-
рота» слишком поздно. Посмотрите 
на странные бекграунды руководите-
лей Армении и вам все станет ясно 
без комментариев, под стать им - ар-
мянские послы в разных странах. Ны-
нешний армянский премьер проме-
нял единственного союзника Арме-
нии Россию на Францию, поэтому он 

и устраивают ЕС - марионетку всегда 
можно использовать в колониальных 
целях, вот почему европейские руко-
водители вознамерились воздвигнуть 
«глобальные ворота» в Армении, иг-
норируя традиционную транзитную 
роль и потенциал Грузии.

- Ваша позиция относительно 
вмешательства Европейской комис-
сии во внутренние дела Грузии про-
звучала весьма жестко и принци-
пиально. Считаете ли вы, что Баку 
и Тбилиси должны инициировать 
создание неформального альянса су-
веренных государств Южного Кав-
каза, которые совместно будут вы-
страивать региональную полити-
ку без внешнего диктата? И какова, 
по вашему мнению, роль Армении 
в этом уравнении при условии, что 
она пересмотрит свою конституцию 
в отношении Азербайджана?

- Сегодня Армения идет по пути, 
с которого Грузия вернулась несолоно 
хлебавши, то есть - в Евросоюз. Офи-
циально Грузия намерена вернуться 
на этот путь чуть позже, когда будет 
побежден некий Deep State, вот поче-
му Грузия по-прежнему деклариру-
ет курс на евроинтеграцию, а также 
надеется на перегрузку отношений 
с США, связывая эти планы со ско-
рейшим окончанием войны в Украи-
не, до которой, по-моему, не близко. 

Изменение формата с двухсторон-
него на трехсторонний с участием Ар-
мении на данном этапе нереально. 
Идея создания «неформального альян-
са на Южном Кавказе», этакой «Зак-
федерации», встретит большие пре-
пятствия и в Армении, и в Грузии, где 
кризис в обществе, чего греха таить, 
не исчерпан, просто у нас, грузин, все 
всегда проходит шумно. Я не верю, 
что Армения при нынешней власти 
пересмотрит свою конституционную 
позицию в отношении Азербайджана, 
или просто встанет на путь прагма-
тизма по отношению к России. 

Что касается вмешательства ЕС 
во внутренние дела трех южнокавказ-
ских республик, здесь важно понять 
мотив, по которому европейское «во-
ронье» вьется над Южным Кавказом. 
Этот мотив - природные ресурсы, ко-
торых у европейцев нет - каспийские 
углеводороды, грузинская и армян-
ская пресная вода, золото, марганец 
и много чего другого. С какой стати 
мы должны платить богатствами на-
шей земли за европейскую «голубую 
демократию» и прочие европейские 
ценности?! Если наши народы будут 
дружить, как плечом к плечу стоя-
ли наши деды в борьбе с фашизмом, 
то никакие ассистентки гинеколога 
с колониальными амбициями нам 
не страшны.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На оси политических координат

Французский, чтобы звучало кра-
сиво, английский, чтобы услышали 
в Вашингтоне, иврит, чтобы взбодрить 
Тель-Авив, а арабский, ну, чтобы взор-
вать Twitter в арабском мире.

Но, увы, это не дипломатия, а шоу 
в прямом смысле слова. Призыв к соз-
данию палестинского государства, ще-
дро приправленный фонетическим 
многоязычием, скорее напомина-
ет попытку поразить публику арти-
стизмом, чем внести реальный вклад 
в ближневосточное урегулирование. 
Макрон будто бы решил: если мир 
не слушает Париж, то пусть хотя бы 
аплодирует.

В этот раз ответ не заставил себя 
ждать, и прозвучал он не с трибуны 
Генеральной Ассамблеи ООН, а из 
уст Яира Нетаньяху, сына израиль-
ского премьер-министра. Ответ - не 
обернутый в целлофан канцелярской 
вежливости, не вымученный полит-
корректностью, не отшлифованный 
советниками. В резких, почти публи-
цистических выражениях Яир раз-
ложил по полкам суть французской 
политики: «Да пошел ты… да неза-
висимости Новой Каледонии! Фран-
цузской Полинезии! Корсики! Стра-
ны Басков! Французской Гвианы! Пре-
кратите неоимпериализм Франции 
в Западной Африке!»

И это вовсе не какой-то дипло-
матический реверанс. Это ответ че-

ловека, который не просит разреше-
ния на историческую правду. Это не 
эмоциональная реакция сына, а поли-
тический рентген того, кто обличает 
других, оставаясь слеп к самому себе.

Ратуя за свободу Палестины, Фран-
ция десятилетиями отвергает право 
на самоопределение своих заморских 
территорий. Новая Каледония с насе-
лением, поддерживающим независи-
мость, десятилетиями сталкивается 
с манипуляциями Парижа, саботи-
рующего референдумы и продлева-
ющего свое влияние. Французская 
Гвиана по сей день остается симво-
лом колониального неравенства, где 
социальные протесты вспыхивают 
с почти хронологической точностью. 

Корсика и Страна Басков - дежурные 
сюжеты для французских силовиков, 
где лозунги о свободе заканчиваются 
на подступах к префектурам. А в За-
падной Африке, бывшей зоне фран-
ка, Париж все еще пытается управ-
лять валютой и политическими элита-
ми и называет это сотрудничеством.

В этом контексте призыв Макро-
на к созданию палестинского государ-
ства звучит не как искренний миро-
творческий жест, а как инструмент 
внешнеполитического торга. За кра-
сивыми фразами скрывается попыт-
ка компенсировать провалы на дру-
гих фронтах: от деградирующего Са-
хеля до протестующих пригородов 
Франции. Это не про мир, а, скорее, 

про роль. И чем меньше реального 
влияния у Франции, тем громче раз-
дается ее голос.

Премьер-министр Израиля Бинь-
ямин Нетаньяху ответил иначе. Взве-
шенно, но жестко: «Президент Макрон 
глубоко ошибается. Ни один предста-
витель ХАМАС, ни один из палестин-
ских лидеров до сих пор не осудил 
резню 7 октября - самую чудовищную 

бойню евреев со времен Холокоста. 
Это и есть настоящее лицо тех, кому 
вы предлагаете государственность».

Это заявление больше, чем защи-
та национальных интересов. Это ди-
агностика европейского противоре-
чия: Старый Свет продолжает судить 
о Ближнем Востоке через призму пост-
колониального высокомерия, игно-
рируя специфический исторический 
код Израиля - код, в котором безопас-

ность является единственным усло-
вием выживания.

В этом же ключе звучит и финаль-
ное предупреждение Нетаньяху-стар-
шего: «Израиль не будет рисковать 
своим существованием ради геопо-
литических построений, выдуман-
ных за тысячи километров от Иеру-
салима. Мы не примем нравоучений 
от тех, кто отвергает независимость 
собственных народов, не угрожаю-
щих их стране, но настаивает на соз-
дании государства для тех, кто меч-
тает уничтожить нашу».

История показала: те, кто стро-
ил империи, редко осознавали мо-
мент их распада. Франция не готова 
признать независимость своих доми-
нионов, но готова диктовать условия 
в чужих регионах. Израиль, будучи 
государством, построенным вопре-
ки всему, не нуждается в чьих-ли-
бо благословениях на собственную  
безопасность.

А Яир Нетаньяху, вне зависимо-
сти от формы его слов, задал Европе 
болезненный вопрос: можно ли быть 
моральным судьей, если у тебя под 
мантией незакрытые колониальные 
досье? И хотя премьер назвал стиль 
сына «неприемлемым», суть его слов 
он не отверг. Потому что этот стиль - 
голос поколения, которое не будет из-
виняться за то, что хочет жить.

Мантия с колониальными пятнами

Арно Хидирбегишвили:

Партнерство с Азербайджаном сегодня оста-
ется единственным геополитическим на-
правлением для Грузии. Эта реальность край-
не не устраивает руководство Евросоюза 
и некоторых стран ЕС, потому что гру-
зинская власть во многом следует примеру 
Президента Азербайджана и его команды
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Символ единства 
и братства

Законопроект о празднике 
Новруз представлен  
в парламент Турции

На рассмотрение Великого на-
ционального собрания Турции 
(ВНСТ) поступил законопроект 
об объявлении 21 марта офици-
альным нерабочим днем в свя-
зи с праздником Новруз.

Инициатором нормативного акта 
выступил депутат от правящей Пар-
тии справедливости и развития от 
Стамбула Серкан Байрам.

На брифинге, посвященном за-
конопроекту в Анкаре, С.Байрам за-
явил, что 21 марта является Днем 
весеннего равноденствия - астро-
номической датой, в которую день 
становится равен ночи.

«В этот день многие народы 
в мире, в том числе в тюркских го-
сударствах, широко отмечают празд-
ник Новруз. Этот праздник олице-
творяет новый день, возрождение 
природы. Новруз - это также сим-
вол единства и братства. Новруз для 
тюрок равнозначен эпосу Эргене-
кон», - сказал парламентарий, от-
метив, что в качестве члена ВНСТ 
и посланника мира ООН предло-
жил парламенту объявить 21 мар-
та официальным нерабочим празд-
ничным днем в Турции.

В случае утверждения инициати-
вы «Закон о национальных праздни-
ках и нерабочих днях Турции» будет 
дополнен словами: «21 марта - не-
рабочий день в связи с праздником 
Новруз».

Венгрия  
снова против

Будапешт предупреждает 
об угрозе эскалации

Венгрия выступает против во-
енных планов Европейского Со-
юза (ЕС), в том числе выделе-
ния 40 млрд евро на поставки 
вооружений Украине и направ-
ления на ее территорию воен-
ных советников. 

Об этом заявил министр ино-
странных дел и внешнеэкономиче-
ских связей Венгрии Петер Сийярто, 
сообщают зарубежные СМИ.

«Мы не поддерживали и не будем 
поддерживать в дальнейшем ника-
ких провоенных предложений. (...) 
Мы не отправим ни одной едини-
цы вооружений и ни одного солда-
та в Украину, даже если он будет на-
зываться советником», - сказал ди-
пломат, подчеркнув, что страны ЕС 
могут сделать это только на добро-
вольной основе, потому что Венгрия 
ранее не поддержала такое предло-
жение, которое требует консенсуса 
среди всех членов сообщества. - Обя-
зательного платежного механизма 
не создано».

Кроме того, «они хотят направить 
военных советников в Киев в рамках 
миссии, которая ранее была сфор-
мирована для обучения украинских 
солдат». «Венгрия осталась в сторо-
не от этой миссии и выдвинула ос-
новное условие, что такая миссия 
может действовать только за пре-
делами территории Украины», - на-
помнил Сийярто, добавив, что счи-
тает направление военных совет-
ников в Украину красной чертой, 
пересечение которой ведет к рас-
пространению военного конфлик-
та в направлении Европы.

«Существует серьезная угроза 
эскалации войны», - предупредил 
глава МИД.

Отдел политики
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Мировая нестабильность по-
высила спрос и цены на зо-

лото. Котировки благородно-
го металла на мировых биржах 
установили небывалый рекорд, 
способствуя повышению мест-
ного производства и экспорта 
драгоценных металлов. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Нынешний год отметился не толь-
ко небывалым подорожанием драго-
ценных металлов на мировых бир-
жах, но и существенно подросшими 
показателями местного производ-
ства. На общем фоне ценовых мак-
симумов с начала года наша стра-
на увеличила экспорт золота почти 
вшестеро. Кроме этого, значитель-
но подросла добыча серебра и мед-
ного концентрата. Из-за растущего 
спроса инвесторов и мировых цен-
тробанков только за январь-февраль 
экспорт нашего золота даже превы-
сил $40 млн, следует из мартовского 
обзора Центра анализа экономиче-
ских реформ и коммуникаций. 

Впечатляющие уровни не могли 
не отразиться на общих показателях 
нашего ненефтяного экспорта, под-
росшего, по оценкам экспертов про-
фильной структуры, на 6,6% по срав-
нению с отчетным периодом про-
шлого года. Резко возросший из-за 
глобальной неопределенности спрос 
на драгметаллы, не оставил в стороне 
котировки - в первых числах апреля 
стоимость фьючерса на золото с по-
ставкой в июне с.г. на бирже Comex 
(подразделение Нью-Йоркской то-
варной биржи) обновила историче-
ский максимум, поднявшись выше 
отметки в $3200 за тройскую унцию. 

Росту цены на драгметалл с на-
чала года способствовали закупки 
центробанков и устойчивый инте-
рес инвесторов, и в перспективе та-
кая ситуация сохранится. Дополни-
тельную поддержку ценам окажут 
новые покупки центробанков, нако-
пления биржевых фондов, обеспечен-
ных золотыми слитками, и возмож-
ности страховых компаний инвести-
ровать в драгметалл значительную 
часть своих активов. Комментируя 
ситуацию, заместитель председателя 
правления Ассоциации ювелиров, 
по совместительству председатель 
Технического комитета по драго-
ценным металлам и драгоценным 
камням Ровшан Амирджанов заме-
тил, что, если данная тенденция про-
должится, подорожание неминуемо. 

В ассоциации уверены: цены под-
стегивают опасения дальнейшего обо-
стрения торговой войны. «Вследствие 
этого инвесторы все больше сосре-
доточиваются на безопасных акти-
вах и будут уходить в золото, - по-
ясняет руководитель общественно-
го объединения. - Повышение цен  
обусловлено не только жесткой тор-
говой политикой новоизбранного 
американского президента Дональ-
да Трампа, на возрастающий спрос 
играют фискальные меры и нарас-
тающая геополитическая напряжен-

ность в мире. Так, котировки благо-
родного металла на внутреннем рын-
ке республики зависят от мировых. 
В глобальном аспекте фактор вспле-
ска спроса и цен на международных 
биржах усилили интерес к «драго-
ценным» активам - золоту и другим 
благородным металлам. Такие ко-
лебания обычно оказывают непо-
средственное влияние на внутрен-
ний сектор драгоценных металлов, 
что приводит к повышению слитков 
и ювелирных изделий. Этим объяс-
няется значительное подорожание 
золота в республике». 

Впрочем, эксперты говорят, что 
повышение цен на золото напрямую 
связано с беспокойством инвесторов 
по поводу нестабильности торговых 
отношений США с международны-
ми партнерами. Особое влияние на 
ситуацию оказывают пошлины в от-
ношении Европейского Союза, по-
скольку налоговая удавка усиливает 
напряженность на глобальных рын-
ках. Возможность эскалации торго-
вой войны между США и Китаем вы-
зывает дополнительные опасения, 
что заставляет искать более надеж-
ные активы для сохранения капитала.

По результатам сложившейся 
волатильности, именно золото вы-
ступает в качестве основного акти-
ва и пристанища для инвесторов. Не 
случайно на текущий момент в золо-
то активно вкладываются государ-
ства в контексте своих суверенных 
золотовалютных активов. Вместе 
с тем такое поведение наблюдается 
в среде институциональных и част-
ных инвесторов. На взгляд специа-
листов, упомянутый процесс будет 
продолжительным, поскольку реаль-
ной альтернативы золоту, как резерв-
ному активу в условиях высокой во-
латильности, человечество не знает. 

По свидетельству экономиста Пяр-
виза Гейдарова, наша страна так-
же увеличила долю золота в общей 
корзине резервов и это содействует 
благоприятной динамике, посколь-
ку в сложившихся условиях золото, 
традиционно считающееся безопас-
ным активом, становится для мно-
гих более привлекательным вариан-
том инвестирования, что и приводит 
к росту его стоимости. «Оставаясь 
надежным активом, оно вновь дока-
зывает свою устойчивость на фоне 

нестабильности финансовых рын-
ков, - говорит собеседник. - Ведь, как 
это обычно водится, во времена эко-
номической неопределенности жел-
тый металл привлекает инвесторов, 
а это будет сопровождаться его даль-
нейшим ростом». 

В свете всеобщих ценовых ре-
кордов, говорит П.Гейдаров, наша 
республика ожидаемо нарастила 
добычу усилиями двух крупных 
компаний - Anglo Asian Mining 
и AzerGold. Оба игрока, по послед-
ним данным, существенно увеличи-
ли объемы производства в ожидании  

более солидных прибылей. 
«Подорожание мировых котиро-

вок следует рассматривать с точки 
зрения роста ее золотых запасов, - 
подчеркивает эксперт. - Ведь часть 
валютных запасов, состоящих из ре-
зервов Центрального банка и Государ-
ственного нефтяного фонда, хранится 
в золоте. Согласно рекомендациям, 
до 15% инвестиционного портфеля 
ГНФАР должно быть представлено 
золотом, однако на текущий момент 
упомянутый показатель выше и на-
ходится на уровне 17,7%. Выгода от 
повышения цены на золото заключа-
ется и в том, что наша страна продает 
этот драгметалл на зарубежных рын-
ках, активно наращивая ее позиции 
в общей корзине экспорта. Например, 
по данным официальной статисти-
ки за позапрошлый год, республи-
ка продала на местных и зарубеж-
ных рынках 68,1 тыс. унций золота 
и 119,8 тыс. унций серебра, что на 7% 
превысило показатели предыдуще-
го года. Из общего объема продан-
ных благородных металлов львиная 
доля в размере 62,1 тыс. унций золо-
та и 90,8 тыс. унций серебра ушли на 
внешние рынки».

Несмотря на то, что золото не-
сколько отыграло предыдущий резкий 
скачок, в экспертных кругах ожида-
ют дальнейших рекордных значений 
из-за высокого защитного спроса. 

В последние годы националь-
ное правительство уделяет 

большое внимание трудовой 
поддержке женщин, особенно 
в сфере самозанятости, а так-
же малого и среднего бизнеса.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Как следствие, в стране наблю-
дается активное участие женщин 
в создании бизнеса и существен-
ный рост их доходов. Это являет-
ся наглядным свидетельством соз-
дания для них благоприятной де-
ловой среды, улучшения доступа 
к образовательным программам 
и эффективным финансовым ин-
струментам. В 2024 году число жен-
щин-предпринимателей выросло поч-
ти в 4 раза по сравнению с 2012 го-
дом и на сегодняшний день их доля 
составляет порядка 23% от общего 
числа бизнесменов в стране. В 2017 
году в стране была учреждена Ас-
социация женщин-предпринимате-
лей и на сегодняшний день действу-
ют 17 женских ресурсных центров, 
насчитывающих более 8000 членов. 

По наблюдениям экспертов, боль-
шинство деловых женщин специа-
лизируются в области сельского хо-
зяйства. Правительство оказывает 
им всестороннюю поддержку, а пред-
ложенная на COP29 климатическая 
инициатива «Бакинская гармония» 
расширит возможности всех фер-
меров без исключения, повысив их 
устойчивость к изменению климата. 
Цифровой формат призван устра-
нить имеющиеся сложности в полу-
чении необходимых знаний и при-
обретении нужных навыков, усили-
вая международное сотрудничество. 

Одним из действенных инстру-
ментов, обеспечивающих экономи-
ческую независимость женщин, яв-
ляются кооперативы. Они предо-
ставляют уникальную возможность 
совместно вести хозяйственную дея-
тельность, развивать предпринима-
тельские навыки и создавать устойчи-
вые бизнес-модели. А это позволяет 
добиться больших успехов в бизне-
се и со временем укрупнить его, не 
только обеспечивая свои потреб-
ности, но и создавая новые рабо-
чие места. 

Женские кооперативы вносят 
важный вклад в открытие новых ра-
бочих мест и развитие местной эко-
номики. Они также играют важную 
роль в повышении уровня жизни 
женщин, предоставляя им доступ 
к различным социальным гаранти-
ям и экономической независимости. 
Кстати, последняя является важным 
пунктом искоренения бытового на-
силия, ведь многие женщины тер-
пят домашнюю тиранию именно из-
за отсутствия собственных средств 
к существованию. 

Вице-президент Федерации 
профсоюзов «Хидмет-иш» Джа-
маладдин Исмаилов считает созда-
ние женских кооперативов прекрас-
ной идеей. «Чем больше будет таких 
объединений, тем лучше, - подчерки-
вает он. - Мировой опыт уже давно 
доказал их успешность, достаточно 
вспомнить несколько положитель-
ных примеров. Например, в Индии 
организация SEWA объединила бо-
лее 2 млн женщин, предоставляя им 
доступ к финансовым ресурсам, ме-
дицинской помощи и образователь-
ным программам. В Руандe женские 
кооперативы стали неотъемлемой 
частью восстановления страны по-
сле геноцида, а в Мексике представи-
тельницы коренных народов успешно 
развивают традиционные ремеслен-

ные кооперативы, сохраняя культу-
ру и обеспечивая стабильный доход. 
Преуспевающие женские кооперати-
вы отличает то, что они смогли со-
здать демократичные, инклюзивные 
и устойчивые бизнес-модели, и нам 
следует изучать их передовой опыт». 

Между тем объединение позво-
ляет женщинам раскрыть и исполь-
зовать свой потенциал в самых раз-
ных отраслях. Такие кооперативы 
укрепляют местные общины и спо-
собствуют обеспечению равных ген-
дерных возможностей. Но для того, 
чтобы реализовать их в полной мере, 
необходима поддержка государства. 

«Недавно в столице Замбии Лу-
саке проходило заседание Между-
народного совета Streetnet, на кото-
ром я участвовал в качестве пред-
ставителя организации, - говорит 
Дж.Исмаилов. - Как раз на днях мы 
рассматривали вопрос создания ко-
оперативов, в особенности для уяз-

вимой части населения, занимаю-
щейся уличной и рыночной торгов-
лей. Как известно, и среди женщин 
много участников уличной торговли. 
Они нигде официально не работают, 
не делают социальных отчислений, 
а значит, не смогут рассчитывать на 
пенсию. Создание кооперативов по-
зволит им легализовать свою дея-
тельность и получить от этого ве-
сомые дивиденды».  

Мир некоторых женщин ограни-
чивается стенами их домов, а дело-
вая деятельность позволит его зна-
чительно расширить, - отмечает со-
беседник. «При этом они принесут 
пользу себе, своим семьям, обще-
ству и государству. Подобные ко-
оперативы можно создавать в сфе-
ре сельского хозяйства, в домах по 
уходу за детьми и престарелыми, 
уборки помещений и т.д. Скажем, 
женщины могут заниматься обра-
боткой земельных участков тех граж-
дан села, которые из-за возраста не 
в состоянии сами это сделать. Такой 
кооператив, кстати, создан в Мек-
сике. Он выкупил земельный уча-
сток под кладбище для захороне-
ния одиноких жителей. Работа таких  
объединений является социально 
ориентированной, ведь она позво-
ляет улучшить жизнь людей. 

Дж.Исмаилов считает, что созда-
ние подобных кооперативов долж-
но сопровождаться определенными 
налоговыми преференциями, что-
бы они могли укрепиться, встать на 
ноги. Во многих странах этот процесс 
осуществляется в рамках социаль-
но солидарной экономики, где при-
оритет отдается социальной рента-
бельности, а не сугубо экономиче-
ской прибыли. В данном случае ее 
задача - оказать содействие уязвимой 
части женщин, помочь им зарабо-
тать. К данной категории относятся 
в первую очередь женщины-вдовы, 
потерявшие мужей во время войны, 
а также многодетные матери. Благо-
даря кооперативам они смогут полу-
чить социальный пакет, в том числе 
медицинское страхование и пенси-
онное обеспечение.

Сила в объединении
Создание женских кооперативов  
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Блестящие горизонты
Дорожающее золото открывает широкие возможности для экспорта

Британская компания Anglo 
Asian Mining Plc (AAM), зани-
мающаяся добычей золота, се-
ребра и меди в Азербайджане, 
в мае текущего года планирует 
начать полномасштабную до-
бычу с золотоносного место-
рождения Гилар в Дашкесан-
ском районе, сообщили в ком-
пании.

«Первая руда была добыта на руд-
нике Гилар в марте текущего года, 
а добыча в полном объеме начнет-
ся в мае», - говорится в информа-
ции, где уточняется, что добыча ве-
дется в «Зоне 4» месторождения Ги-
лар, запасы которой оцениваются 
в 2,4 млн тонн руды с содержанием 
меди 1,47% и золота 1,78 г/т.

К слову, AAM планирует посте-
пенно наращивать производство зо-
лота на Гилар в течение ближайших 
месяцев, чтобы достичь целевого 
уровня добычи 50-60 тыс. тонн руды 
в месяц. В целом в 2025 году компа-
ния рассчитывает добыть на рудни-
ке Гилар около 400 тыс. тонн руды.

«На 31 марта 2025 года ААМ име-
ла непроданные запасы драгметал-

лов на общую сумму $7,1 млн. Объем 
наличных денежных средств компа-
нии составлял $12,5 млн (на 31 дека-
бря 2024 г. - $7,1 млн), чистый долг 
- $8,8 млн ($14,8 млн на 31 декабря 
2024 г.)», - сообщает ААМ.

Месторождение Гилар располо-
жено на контрактной территории 
Гядабей, примерно в 7 км от пере-
рабатывающих мощностей компа-
нии. Общая оценка минеральных 
ресурсов месторождения по стан-
дарту JORC составляет 54 тыс. тонн 
меди и 255 тыс. унций золота.

Согласно стратегическому плану 
роста, ААМ планирует трансфор-
мацию в многопрофильного про-
изводителя меди и золота среднего 
уровня к 2029 году. К этому времени 
медь станет основным продуктом 
компании с прогнозируемым про-
изводством порядка 50 тыс.-55 тыс. 
тонн медного эквивалента. ААМ на-
мерена достичь этого роста за счет 
ввода в эксплуатацию четырех но-
вых рудников в период с 2025 по 
2029 год на месторождениях Зафар, 
Гилар, Хархар и Гарадаг.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

ААМ осваивает прииски
Anglo Asian Mining начинает полномасштабную 
добычу золота с Гилар

В ТЕМУ

Нынешний год отметился не только небы-
валым подорожанием драгоценных металлов 
на мировых биржах, но и существенно под-
росшими показателями местного производ-
ства - с начала нынешнего года наша страна 
увеличила экспорт золота почти вшестеро 

В Азербайджане разрабаты-
вается проект нового закона 
«О транспортно-экспедитор-
ской деятельности», который 
призван вывести логистиче-
скую отрасль страны на каче-
ственно новый уровень.

Об этом в беседе с корреспон-
дентом Report сказал председатель 
комиссии транспортных и логисти-
ческих предприятий при Конфеде-
рации предпринимателей Азербайд-
жана Камран Габибов.

По словам Габибова, в разработ-
ке законопроекта принимают уча-
стие также местные предпринима-
тели. Ключевыми нововведениями 
станут обязательное страхование 

ответственности всех участников 
логистической цепочки, включая 
склады, международных и местных 
автоперевозчиков, транспортно-экс-
педиторские компании, а также по-
вышение требований к минималь-
ному уставному капиталу для ком-
паний-грузоперевозчиков.

«Данные инициативы основаны 
на международном опыте и их реа-
лизация даст толчок развитию логи-
стического сектора в Азербайджане, 
- сказал К.Габибов, уточнив, что до-
кумент предлагает установить мини-
мальный размер уставного капита-
ла для компаний в 50 тыс. манатов, 
тогда как сейчас у многих участни-
ков рынка уставной капитал состав-
ляет всего 10 манатов. - Раньше это 

было целесообразно для стимули-
рования бизнеса, но теперь требо-
вания должны соответствовать ри-
скам. Для сравнения, в странах Ев-
росоюза минимальный уставной 
капитал для грузоперевозчиков со-
ставляет 25 тыс. евро».

К.Габибов добавил, что обяза-
тельное страхование гражданской 
ответственности является одним из 
важнейших вопросов в сфере ло-
гистики. Это значительно повысит 
надежность и безопасность грузо-
перевозок.

Минимальная сумма страховки, 
которая должна покрывать убыт-
ки компании, будет определяться 
в соответствии с международны-
ми конвенциями и в среднем пре-

высит $1 млн. «Без такой страховки 
международные компании просто 
не доверяют местным перевозчи-
кам. Введение обязательного стра-
хования ответственности откроет 
азербайджанским автоперевозчи-
кам двери на рынки Европы и дру-
гих стран», - подчеркнул R.Габибов.

Отдел экономики

Грузоперевозчиков ждут нововведения?
На повестке - новый закон «О транспортно-экспедиторской деятельности»
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МАСТЕР

В рамках проекта Unudul-
mayanlar («Незабываемые») 

Международного центра мугама 
(МЦМ) состоялся вечер, посвя-
щенный 95-летию кавалера ор-
дена «Шохрат», народного арти-
ста Ягуба Мамедова. 

Афет ИСЛАМ,
       «Бакинский рабочий»

Мугам, как мощное многовеко-
вое древо с глубокими корнями, дал 
не менее мощное развитие многим на-
правлениям музыкального искусства. 
Мугам и сегодня активно развивает-
ся и пропагандируется в мире голо-
сами молодых ханенде, стремящихся 
постичь его тайны и овладеть всеми 
секретами его магии, которая поко-
ряет человеческие сердца, независи-
мо от их вероисповедания, националь-
ности и языка. 

За последние двадцать пять лет, 
когда стали проводиться мугамные 
конкурсы разного уровня, открыв-
шие широкие возможности для огром-
ной армии молодых и юных ханенде 
влиться в искусство традиционного 
мугамного исполнительства, музыко-
веды и поклонники мугама, оглядыва-
ясь на мугаматистов прошлого века, 
когда на сцену после строгого отбора 
выходили самые талантливые певцы 
с необычными голосами и скрупулез-
ным знанием всех тонкостей древнего 
импровизационного искусства, воз-
никла потребность переосмысления 
творческого портрета, роли и значения 
ханенде не столь далекого прошлого. 

Эти мысли будоражили сознание 
и оживили мою память на юбилейном 
вечере, посвященном 95-летию одно-
го из самых оригинальных классиче-
ских ханенде Ягуба Мамедова. 

На вечере заслуженных артистов 
Севиндж Сарыеву, Тайяра Байрамо-
ва, Илькина Ахмедова, ханенде Ми-
ралама Мираламова, Нисбат Садра-
еву, Мурада Лачин и Хатаи Гаджиева, 
исполнявших мугамы и теснифы из 
репертуара выдающегося артиста му-

гамного искусства, сопровождала ин-
струментальная группа солиста МЦМ 
тариста Рустама Муслюмова. Зрите-
ли также насладились голосом и ис-
полнением мугамов Ягуба Мамедова 
во время показа видеозаписей из Зо-
лотого фонда.

Ведущий вечера - писатель-публи-
цист, заслуженный работник культу-
ры Мустафа Чеменли, - автор многих 
книг об азербайджанском мугаме и его 
преданных служителях - ханенде, в том 
числе и о Я.Мамедове, приветствуя 
собравшихся на свет таланта, непо-
вторимого голоса и незаменимого ис-
полнения мугамов и дястгяхов, заме-
тил, что можно очень долго говорить 
о Ягуб муаллиме, с которым он часто 
встречался и беседовал, мог часами 
без устали слушать его. 

Путь на сцену яркого представи-
теля Карабахской школы мугама Ягу-
ба Мамедова (1930 -2002 гг.) не был 
обычным и традиционным. 

Он не учился в музыкальной шко-
ле, однако прошел такую школу му-
гамно-исполнительского мастерства, 
которая стоила целой музыкальной 
академии, поскольку его окружали 
мэтры музыкального искусства. 

Еще совсем юношей он вместе с бу-
дущим кеманчистом Габилем Алие-
вым выступал на народных торже-
ствах в родном Агджабеди и других 
азербайджанских селах и городах. Пер-
вый раз еще в военные годы его слу-
чайно услышал знаменитый ханенде 
Муталлим Муталлимов, у которого он 
впоследствии начал брать уроки му-
гама. Затем Ягуб занимался у извест-
ного ханенде Сегях Ислама. 

Последний из могикан    
Корифей мугамного исполнительства  

Ягуб Мамедов не просто пел…

Будучи в зените славы 
и выступая на лучших 
сценах Баку и зарубеж-

ных гастролях, он оста-
вался тем же простым 

деревенским парнем
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По инициативе вице-президента 
Фонда Гейдара Алиева, основате-
ля и руководителя Обществен-
ного объединения IDEA Лейлы 
Алиевой стартовал новый этап 
проекта «Регистрация и нумера-
ция деревьев в городе Баку», ре-
ализуемого с 2022 года.

13 апреля при участии Лейлы Али-
евой в недавно открытом парке, распо-
ложенном в Наримановском районе 
города Баку, была проведена регистра-
ция деревьев, на них прикреплены ну-
мерованные таблички. Кроме того, на 
территории парка высажено 50 олив-
ковых деревьев.

Основной целью проекта, осущест-
вляемого IDEA в сотрудничестве с Ми-
нистерством экологии и природных 
ресурсов, а также органами местной 
исполнительной власти и муниципа-
литетами, является обеспечение устой-
чивости охраны зеленых насаждений, 
предотвращение случаев вмешательства, 

формирование уточненной платфор-
мы инвентаризации и реестра, а так-
же усиление общественного контроля.

На пилотном этапе реализации 
проекта в парке Ататюрка и благоу-
строенных дворах в Наримановском 
районе поставлено на учет и инвента-
ризировано 2352 дерева. На каждом из 

них размещены таблички с уникаль-
ным идентификатором.

С целью обеспечения открытого 
доступа к информации о деревьях для 
общественности в тестовом режиме 
запущен портал www.agac.az. Этот 
портал создан как составная часть 
информационной системы «Цифро-

вая экология», Положение о которой 
утверждено Указом Президента Азер-
байджанской Республики от 10 янва-
ря 2025 года №282.

Регистрация охватывает все зеле-
ные насаждения на административной 
территории города - в парках, вдоль до-
рог и во дворах. Процесс осуществля-
ется заранее организованными груп-
пами путем прикрепления на ствол 
каждого дерева специальной таблич-
ки и внесения точных данных о нем 
в электронную базу. Нумерация про-
водится абсолютно безопасным для 
деревьев способом. Таблички изго-
товлены из прочного материала и со-
держат номер дерева и QR-код, содер-
жащий ссылки к его индивидуально-
му профилю.

Партнеры проекта по регистра-
ции и нумерации деревьев в Баку при-
зывают всех поддержать сохранение 
и приумножение зеленых насажде-
ний, объединиться во имя зеленого 
будущего нашей природы.

Таблички с уникальным идентификатором
По инициативе Лейлы Алиевой стартовал новый этап проекта  
по инвентаризации городских зеленых насаждений

В рамках информационно-про-
пагандистской, разъяснитель-
ной и просветительской работы, 
проводимой Государственным 
комитетом по делам беженцев 
и вынужденных переселенцев 
Азербайджанской Республики 
среди населения, готовящего-
ся к возвращению в родные 
края и размещающегося в но-
вопостроенных населенных 
пунктах на освобожденных от 
оккупации территориях, под-
робно объясняются меры со-
циальной защиты, в том числе 
сроки выплаты единого еже-
месячного пособия, истечение 
срока, а также его законность 
и необходимость, предусмо-
тренные законодательством.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ, 
видеоролик, подготовленный ор-
ганизацией в рамках информаци-
онно-пропагандистской работы по 
I Государственной программе по 
Великому возвращению, о мин-
ной опасности призывает людей 
быть бдительными и следовать 
требованиям предупреждающих 
знаков. В целях ликвидации мин-

ной, взрывоопасной ситуации на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях проводятся соответству-
ющие работы по разминированию 
территорий, а также разъяснитель-
ная работа с населением.

В связи с этим, очередное ме-
роприятие было проведено среди 
20 семей, переселенных в село Га-
санриз Агдеринского района. На 
мероприятии, организованном Го-
скомитетом, были продемонстри-
рованы видеоролики о проблемах 
социальной защиты вынужденных 
переселенцев, что по истечении трех 
лет будет приостановлена выплата 
единого ежемесячного пособия ли-
цам, вернувшимся в места посто-
янного проживания, а также мин-
ной опасности.

Отдел информации

Призыв к бдительности 

Жители села Гасанриз Агдеринского района  
проинформированы о минной опасности

14 апреля продолжился судеб-
ный процесс по уголовным делам 
в отношении граждан Республи-
ки Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакя-
на, Давида Ишханяна, Давида 
Бабаяна, Левона Мнацаканяна 
и других, обвиняемых в соверше-
нии преступлений против мира 
и человечности, военных пре-
ступлений, включая подготов-
ку и ведение агрессивной вой-
ны, геноцид, нарушение законов 
и обычаев войны, а также тер-
роризм, финансирование терро-
ризма, насильственный захват 
власти, насильственное удержа-
ние власти и многочисленные 
другие преступления.

На судебном заседании, прошедшем 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазанова 
и Анара Рзаева (резервный судья Гю-
нель Самедова), каждый из обвиняе-
мых был обеспечен переводчиком на 
язык, которым владеет, а также адво-
катами для защиты.

В судебном заседании принимали 
участие обвиняемые лица, их защит-
ники, часть потерпевших, их право-
преемники и представители, проку-
роры, защищающие государственное 
обвинение.

В ходе судебного заседания стар-
ший помощник генерального прокуро-
ра Вюсал Алиев представил докумен-
ты, собранные в ходе предваритель-
ного следствия по делу об оккупации 
суверенных территорий Азербайджа-
на Арменией, в том числе протоко-
лы осмотра мест происшествий, при-
лагаемые к ним фотоматериалы, по-
казания потерпевших и свидетелей, 
а также экспертные заключения от-
носительно лиц армянского проис-
хождения, допрошенных в начале 
1990-х годов в качестве подозрева-
емых и обвиняемых.

Было подчеркнуто, что 19 сентя-
бря 1988 года старшим помощником 
генерального прокурора СССР, госу-
дарственным советником юстиции 
2-го класса А.И. Николаевым было 
возбуждено уголовное дело по соот-
ветствующей статье Уголовного ко-
декса Азербайджанской ССР, а след-
ственной группе прокуратуры СССР 
было поручено провести предвари-
тельное следствие по фактам совер-
шения армянами различных престу-
плений в Ходжалы, Шуше и Ханкенди.

Согласно оглашенным показани-
ям свидетеля Абрамяна Артура Арта-
шесовича, допрошенного в свое вре-
мя в рамках этого уголовного дела, 
начатого в Генеральной прокуратуре 
СССР, руководство митингом в Кара-
бахе осуществляли Аркадий Мануча-
ров, Зорий Балаян, Генрих Погосян, 
Максим Бабаян, начальник строитель-
ного управления Ролес Агаджанян, 
Владик Саркисян и другие неизвест-
ные лица. По его словам, Mурад Пе-
тросян и Серж Саргсян по предвари-
тельной договоренности занимались 
вооружением армянских незаконных 
вооруженных формирований, дей-

ствовавших на территории Карабаха.
Кроме того, материальная поддерж-

ка армянских незаконных вооружен-
ных формирований, находившихся на 
азербайджанских территориях, по-
ступала из города Ереван, денежные 
средства на эти цели направлялись 
заместителем председателя Верхов-
ного Совета Армении Тер-Петрося-
на - Вазгеном Манукяном, который 
передавал деньги на азербайджанские 
территории через своих лиц. Прини-
мал эти средства на азербайджанских 
территориях и распределял их между 
незаконными вооруженными форми-

рованиями Роберт Кочарян. В то же 
время Мурад Петросян отдал при-
каз о подрыве моста через реку Хал-
фаличай на 14-м километре автодо-
роги Шуша-Ханкенди.

Самвел Андроникович Бабаян, во 
времена оккупации Арменией суве-
ренных территорий Азербайджана 
занимавший «должности» «мини-
стра обороны» и «секретаря Совета 
безопасности» самопровозглашенно-
го режима, в своих показаниях, дан-
ных в 1990-1991 годах в ходе предва-
рительного следствия, к которому он 
был привлечен в качестве подозрева-
емого и обвиняемого, сообщал о том, 
что Самвел Багманян, подорвавший 
в апреле 1991 года гражданский пас-
сажирский автобус на автодороге Ев-
лах-Лачин, был членом армянских не-
законных вооруженных формирова-
ний, которыми руководил М.Петросян. 
А сам М.Петросян был в команде Ро-
берта Кочаряна.

Допрошенный в качестве свидетеля 
Юрий Осипович Джангирян в своих 
показаниях заявил, что Роберт Седра-
кович Кочарян, работавший партий-
ным организатором на Карабахском 
шелковом комбинате, являлся актив-
ным членом армянской национали-

стической организации «Крунк» и вел 
пропаганду идей национальной враж-
ды и ненависти к азербайджанцам.

После этого судебное заседание 
продолжилось вопросами прокуро-
ров, защищающих государственное 
обвинение, к обвиняемым.

Обвиняемый Аркадий Гукасян, 
в связи с оглашенными показаниями 
и представленными доказательства-
ми, обратился к суду с просьбой пре-
доставить ему время до следующего 
заседания для подготовки ответов на 
вопросы прокуроров, защищающих 
государственное обвинение.

Председательствующий на судеб-
ном заседании учел его просьбу и со-
общил, что на следующем заседании 
будут созданы условия для его отве-
тов на вопросы.

Затем Араик Арутюнян, отвечая 
на вопросы защищающего государ-
ственное обвинение старшего помощ-
ника генерального прокурора Вюса-
ла Алиева, а также государственных 
обвинителей Фуада Мусаева и Вю-
сала Абдуллаева, заявил, что в 1990-
е годы Роберт Кочарян, Мурад Пе-
тросян, Манучурян и другие были 
организаторами митингов и шли во 
главе «движения» на некогда окку-
пированных территориях Азербайд-
жана. Он также отметил, что помнит, 
как в 1988–1990 годах азербайджан-
цы, жившие в Ханкенди, покидали 
свои дома: «Я помню, как был взор-
ван мост (имеется в виду мост через 
реку Халфаличай - ред.)».

Он сообщил, что слышал о поджо-
гах домов азербайджанцев, убий-
ствах и грабежах на какой-то улице. 
Тем не менее обвиняемый утверж-
дал, что не был осведомлен об озву-
ченных на суде масштабах событий: 
«Я не знал о том, что было столько 
убийств и насилия. Я также не знал, что  

возбуждены уголовные дела.
Слышал, видел, что в Ханкен-

ди у азербайджанцев были пробле-
мы даже с тем, чтобы, например, ку-
пить что-то в магазине. Что касается 
того, что азербайджанцы покинули 
свои дома — точно могу сказать, что 
это было не по их воле».

Обвиняемый также подтвердил 
наличие убийств: «Да, было много 
убийств, даже были случаи, когда ар-
мяне убивали армян. То есть армяне 
выступали не только против азербайд-
жанцев, там имели место убийства 
армянами армян на бытовой и поли-
тической почве. В Ханкенди, в Кара-
бахе, был убит высокопоставленный 
чиновник».

А.Арутюнян также назвал имя уби-
того чиновника в Ханкенди: «Его зва-
ли Валерий Григорян. Существует не-
сколько версий его убийства. Одна 
из них - его поездка в Баку и встре-
ча с азербайджанцами. Вторая вер-
сия - что его убили из-за должности. 
Факт в том, что его убили после воз-
вращения из Баку, значит, все же пер-
вая версия».

Во время допроса он также зая-
вил о том, что Самвел Бабаян в 2000 
году совершил покушение на Арка-
дия Гукасяна, и добавил, что был вы-
нужден назначить его «секретарем 
Совета безопасности». 

А.Арутюнян сказал, что познако-
мился с Мурадом Петросяном после 
2010-2012 годов: «До этого я слышал 
о нем. Он умер несколько лет назад. 
Мы с Петросяном не были в одной 
команде. Он был против меня. Мы 
были на противоположных полюсах».

В это время суд рассмотрел доку-
мент, согласно которому выяснилось, 
что А.Арутюнян выразил соболезно-
вание, когда М.Петросян скончался, 
написал о нем добрые слова, высоко 
оценил его деятельность.

Обвиняемый Лёва Мнацаканян, 
отвечая на вопросы помощника гене-
рального прокурора по особым пору-
чениям Тугая Рагимли и начальника 
отдела Управления по поддержанию 
государственного обвинения Генераль-
ной прокуратуры Насира Байрамова, 
сказал, что слышал о подрыве моста 
через реку Халфаличай. Он также зая-
вил, что не контактировал с М.Петро-
сяном, деяния которого были перечис-
лены в суде, и добавил: «Он защищал 
протестующих, которые перекрыли 
дорогу в Ханкенди в 2020 году».

Затем государственный обвини-
тель Тарана Мамедова задала вопро-
сы Бако Саакяну и Давиду Ишханяну. 

Заявив, что не одобряет подрыв 
моста, обвиняемый Бако Саакян ска-
зал: «Я осуждаю подобные случаи».

Обвиняемый Давид Ишханян, 
отвечая на вопросы, отметил, что 
не знал о подрыве Халфаличайско-
го моста и что впервые услышал об 
этом в суде.

Затем суд огласил протоколы ос-
мотра мест происшествий, показа-
ния потерпевших и их правопреем-
ников, а также заключения экспер-
тизы по эпизоду в Баганис-Айрыме.

Очередное заседание суда назна-
чено на 17 апреля. 

От представленных документов к показаниям
Разоблачена пропаганда Робертом Кочаряном идей вражды и национальной ненависти к азербайджанцам



P.S.
8 Бакинский рабочий

вторник, 15 апреля 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30.  bakrab@mail.ru
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 4 печатных листа
Тираж газеты - 1611 экземпляров

Заказ - 755
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
ООО «Азербайджан Нешрийаты»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

С
П

О
РТ

В конце 40-х годов в Агджабеди 
во время концертов Х.Шушинского 
и Ш.Алекперовой им порекомендо-
вали послушать юношу с красивым 
голосом. После прослушивания они 
пригласили Ягуба в Баку, но он не по-
ехал - сельскому пареньку негде было 
оставаться в столице. В 1956-м на фе-
стивале в Баку он получает звание лау-
реата и становится солистом филармо-
нии. Так началась его сценическо-ис-
полнительская деятельность. 

По словам М.Чеменли, выраже-
ние «поет Ягуб Мамедов» не приста-
ло к этому ханенде, потому что он не 
просто пел, он творил и создавал неве-
роятную атмосферу торжества муга-
ма и классических газелей, заставляя 
каждого слушателя трепетать при ка-
ждом зангюле, проникновенном пе-
реходе к следующим частям мугама 
и переливах своего необыкновенного 
голоса. Он вел за собой слушателей, 
которые растворялись в волшебных 
звуках мугама и покорялись его го-
лосу. Это был классический мугам-
ный исполнитель. 

Ханенде старшего и прошлых по-
колений изучали и пели тысячелетний 
мугам не по нотам, ибо в противном 
случае мугам невозможно было бы 
слушать, ведь каждый певец привно-
сит и обогащает его своим дыханием, 
своеобразием понимания и глубиной 
проникновения в музыкальный харак-
тер каждого мугама и смысл класси-
ческих газелей. Поэтому неслучайно 
в народе говорят «Шур», «Мирза-Гу-
сейн сегях» или «Раст» Ягуба Маме-
дова. Он никогда не выходил за пре-
делы неписанных канонов мугама 
и его формы. Ягубу Мамедову всег-
да аккомпанировали лучшие таристы 
и кеманчисты, и одним из них был 
присутствовавший на вечере замеча-
тельный педагог с почти полувековым 
опытом, а также обладатель богатей-
шего архива редчайших записей как 
инструментального, так и вокально-
го мугамного исполнения, народный 
артист профессор Вамиг Мамедали-
ев, который выразил благодарность 
организаторам вечера за память о не-
забвенном ханенде: 

- Ягуба Мамедова забыть невоз-
можно, настоящий Sənətkar (Мастер) 
никогда не может быть предан забве-
нию! Народ всегда высоко ценил само-
родков и искусных мастеров мугама, 
а голос и мастерство Ягуба были не-
вероятными, редчайшими и незабы-
ваемыми, его невозможно было слу-
шать спокойно, - красота и чистота 
тембра, широкий диапазон, глубо-
кое знание тончайших нюансов му-
гама и мастерское владение голосом 
были неотразимыми. 

Один и тот же мугам поют два 
разных ханенде, но вы слышите два 
разных мугама, - вот что такое твор-
ческая и человеческая индивидуаль-
ность, именно она придает особый ко-
лорит, ее не спутать с ни с чем! Ягуб 
был незаурядным ханенде, его голос 
одинаково хорошо звучал и в верх-
нем, и в нижнем регистре, он пел ве-
ликолепно все мугамы, и его пение 
невозможно спутать с кем-либо дру-
гим, оно было особым… 

По мнению специалистов мугам-
ного исполнительства, Ягуб Мамедов 
один из последних корифеев мугам-
ного искусства ХХ века, исполнитель, 
который развил самые молодые тра-
диции этого поколения и обогатил их 
новыми оттенками. Исследователи му-

гама считают его учеником Хана Шу-
шинского, сам мастер тоже призна-
вал это на встречах с коллегами, и го-
ворил, что многому научился у Хана 
и его исполнения, ведь с ним он бывал 
на многих меджлисах и всегда старал-
ся петь так, как нравилось Хану азер-
байджанского мугама. 

Знатоки мугама считают, что к во-
просу «устад-ученик» следует подходить 
несколько иначе, поскольку понятие 
«ученик» упоминается в том смысле, 
что он не имеет собственной уникаль-
ности и следует по пути своего устада. 
Но это не так. Ягуб Мамедов учился не 
только у Хана Шушинского, но и у всех 
мастеров, которые жили в одно время 
с ним. Первым его устадом стал Му-
таллим Муталлимов, который рабо-
тал в клубе в Агджабеди. Ягуб расска-
зывал, что не мог насытиться его го-
лосом, когда тот пел. Еще в детстве он 
много слушал записи Зульфи Адыге-
залова. А Ага Сеид Шушинский, был 
для него непревзойденным устадом. 

Ягуб Мамедов был замечатель-
ным мастером мугама и непревзой-
денным исполнителем народных пе-
сен - Şuşanın dağları, Qarabağ şikəstəsi, 
Gül açdı, а мугамы Rast, Segah-Zabul, 
Mirzə Hüseyn segahı, Şur, Bayatı Şiraz, 
Çahargah и др. достигли в его испол-
нении классически высокого уровня. 
Его голос был воистину уникальным, 
и он никогда не менялся. Это был на-
стоящий голос карабахца, - чистый 
и неподдельный. Он мог использо-
вать одну газель Физули во всех му-
гамах, и при этом возникали совер-
шенно другие восприятия и гармония, 
ведь вся суть в том, как она передана 
и облачена в мугам.

Его Mənsuriyyə является одним из 
величайших триумфов азербайджан-
ского мугамного искусства. В этом му-
гаме с необычной древней историей 
есть тоска и любовь, сражение и торже-
ство победы, размышление и вечные 
истины, жизненная философия и ду-
шевная тонкость, в нем весь спектр че-
ловеческой жизни, эмоций и размыш-
лений. Mənsuriyyə аккумулирует в себе 
всю историю человеческой цивилиза-
ции, восточной культуры и филосо-
фии, это воистину искусство избран-
ных, музыка, рожденная не на земле, 
а снизошедшая с небес… Кстати, за-
пись этого мугама состоялась в 1962 
году без ведома ханенде по инициа-
тиве и согласию Габиля Алиева. 

Успех Ягуба Мамедова определял-
ся не только его необыкновенным го-
лосом и глубоким знанием мугамов, 
но еще и тем, что в нем никогда не ос-
лабевали почтение, пиетет и прекло-
нение перед корифеями старшего по-
коления. Именно поэтому все, кто его 
знал, в один голос говорят о его скром-
ности и деликатности, отсутствии ка-
кого-либо намека на собственную ис-
ключительность. Хан в его понимании 
был недосягаемой вершиной, рядом 
с которой он не видел себя. Будучи 
в зените славы и выступая на лучших 
сценах Баку и зарубежных гастролях, 

он оставался тем же простым деревен-
ским парнем, несколько стеснитель-
ным и необычайно скромным, не со-
вершившим ничего особенного, что 
отличало бы его от остальных.

Один из знатоков, преданных хра-
нителей и исследователей мугама, пере-
ложивший на ноты несколько мугамов, 
профессор БМА им.У.Гаджибейли, ис-
кусный исполнитель на кеманче Ариф 
Асадуллаев, делясь размышлениями 
о мугамном искусстве, отметил, что 
пение ханенде прошлого века слуша-
тели различали по голосам, и перепу-
тать, скажем, Сеида и Хана Шушин-
ского или Абульфата Алиева было не-
возможно. 

- Но сегодня, - посетовал музы-
кант, - из-за большого количества мо-
лодых исполнителей голоса похожи 
друг на друга и различить их довольно 
сложно. Хоть и считается, что мугам 
- это устная традиция музыкального 
творчества, но он больше относится 
к точным наукам, и как человек, ко-
торый долгие годы исследует акусти-
ческий спектр мугама и нотирует его, 
я говорю об этом со всей ответствен-
ностью. Пение Ягуба было математи-
чески выверенным, и вообще, ханен-
де из Карабаха различаются по разме-
ру акустического диапазона. 

Ариф Асадуллаев хорошо знал Ягу-
ба Мамедова и был влюблен в его ис-
кусство, считая его титаном мугама, 
рядом с которым поставить кого-то 
довольно трудно. 

- Исполнительский и вокальный 
дар Ягуба Мамедова был не просто 
природным, - нет, - он был Божествен-
ным! - подчеркнул профессор. - Ког-
да я спросил у известного педагога 
мугама Наримана Алиева, кто луч-
ше всех поет мугам, он ответил, что 
точка опоры всех мугаматистов и вер-
шина - Сеид Шушинский, после него 
- это Ягуб Мамедов, и второго такого 
ханенде не будет! Это мнение Н.Али-
ева разделяли многие опытные муга-
матисты, в том числе и Хан Шушин-
ский, когда его спросили, кого он ви-
дит после себя лучшим ханенде, Хан 
ответил, - Ягуба Мамедова!

Поэт, писатель и драматург Сейран 
Сахавет с грустью и трепетом заметил, 
что душа Ягуба была душой ребенка, 
настолько она была чистой и незамут-
ненной: «Чтобы слушать его и оценить 
тот высочайший уровень исполнения 
любого мугама, надо было быть еще 
и талантливым слушателем, каковым 
я без ложной скромности считаю себя. 
Ханенде, подобный Ягубу Мамедову, 
появляется раз в тысячу лет! Как-то 
я спросил Гадира Рустамова, кого он 
считает лучшим ханенде. «Ягуб Ма-
медов - это Сеид Шушинский и Му-
таллим Муталлимов вместе взятые!» 
- ответил он. 

Ягуб Мамедов преданно служил 
азербайджанскому мугаму. Несмотря 
на свою известность и любовь слуша-
телей, он так и остался простым чело-
веком, выросшим в живописных горах 
Карабаха. Азербайджанское телевиде-
ние не раз посвящало ему интересные 
передачи и программы, о нем снят те-
лефильм Mənsuriyyə sorağında (В поис-
ках Мансуриййа), он был президент-
ским стипендиатом. 

В завершение памятного вечера 
был показан видеоролик исполнения 
Ягубом Мамедовым Qarabağ şikəstəsi, 
который стоя был встречен публикой 
громкими аплодисментами.

Последний из могикан
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Сборная Азербайджана по 
борьбе с ярко выступила 

в Братиславе, завоевав в об-
щей сложности 13 наград на 
чемпионате Европы. 

Ю.АББАСЗАДЕ 

В последний день «классики» 
оформили золотой хет-трик, а Ни-
хат Мамедли (55 кг), Хасрат Джа-
фаров (67 кг) и Гурбан Гурбанов 
(82 кг) буквально покорили сто-
лицу Словакии. А в командном за-
чете наши спортсмены греко-рим-
ского стиля и «вольники» заняли 
первое место, передает İdman.biz.

Турнир получился урожай-
ным для азербайджанских пехле-
ванов, выигравших на братислав-
ском ковре четыре золотые, две 
серебряные и семь бронзовых на-
град. Основную лепту в добычу 
драгметала внесли «классики», 
а на финише чемпионата гимн 
Азербайджана звучал аж триж-
ды. В третий раз подряд конти-
нентальный титул выиграл Ха-
срат Джафаров (67 кг), во второй 
раз европейское «золото» добыл 
Нихат Мамедли (55 кг), а Гурбан 
Гурбанов получил полноправное 
признание в элите.

Особое внимание было при-
ковано и к Эльденизу Азизли  
(55 кг), являющемуся единствен-
ным нашим борцом, четырежды 
выигрывавшим чемпионат мира. 
Но в финале двукратный чемпион 
континента уступил Эмину Се-
фершаеву (UWW), довольство-
вавшись «серебром». А единствен-
ным обладателем бронзовой на-
грады у «классиков» стал Ульви 
Ганизаде (72 кг).

Результаты сборной говорят 
сами за себя. Первый чемпионат 
Европы в новом олимпийском 
цикле порадовал качественной 

и смелой борьбой наших атлетов, 
которые показали свой высокий 
уровень. И команда еще может 
прибавить, ведь состав здесь на 
вырост и спортсмены продолжа-
ют прогрессировать.

Что касается «вольников», то, 
как мы уже писали, главным ге-
роем ковра стал Гиорги Мешвил-
дишвили (125 кг). Его победа в фи-
нале над грузином Соломоном 
Манашвили из Грузии оказалась 
драматичной, ведь за несколько 
секунд до окончания поединка 
спортсмен уступал со счетом 3:7. 
Но бронзовый призер Олимпи-
ады смог провести прием на че-
тыре очка и сравнял счет. Учиты-
вая, что при равенстве очков по-
беду одерживает тот спортсмен, 
у кого баллы более высокого ка-
чества, Мешвилдишвили завое-
вал титул. К тому же его победа 
оказалась определяющей в вы-
явлении победителя командно-
го зачета.

Всего в активе команды по 
вольной борьбе семь наград. Ос-

ман Нурмагомедов (92 кг) при-
мерил «серебро», а бронзовыми 
медалистами стали Ислам Базар-
ганов (57 кг), Али Рагимзаде (65 
кг), Кянан Гейбатов (70 кг), Ага-
назар Новрузов (74 кг) и Ислам 
Аббасов (87 кг).

В женской борьбе второй год 
подряд на пьедестал поднялась 
Жаля Алиева (57 кг). После «се-
ребра» Загреба в прошлом году, 
она стала третьей в Братиславе. 
Спортсменка продолжает про-
грессировать и со временем может 
стать главным лидером сборной. 
Тем более что в свете завершения 
карьеры Марии Стадник коман-
де необходимы новые героини.

Урожайный турнир
Четыре «золота», два «серебра» и семь бронзовых  

наград наших борцов в Братиславе

Завершившийся на Родо-
се (Греция) 25-й личный 

чемпионат Европы по шах-
матам среди женщин выдал-
ся для наших спортсменок от-
нюдь не урожайгым.

Ю.ИБРАГИМОВ

Лучшей среди восьми предста-
вительниц нашей страны стала член 
национальной сборной Гюльнар 
Мамедова, набравшая 7,5 очка из 
11 возможных и занявшая 10-е ме-
сто. Кстати, этот результат принес 
ей также путевку на Кубок мира 
(КМ), который состоится в этом 
году. Таким образом, количество 
азербайджанских шахматисток, 
квалифицировавшихся на Кубок 
мира, достигло трех. Ранее путев-
ку на КМ завоевали Ульвия Фата-
лиева и Гюнай Мамедзаде.

Если учесть, что на аналогич-
ном чемпионате Европы в 2022 году 
в Праге (Чехия) Гюльнар Мамедза-
де завоевала «серебро», а Ульвия 
Фаталиева - «бронзу», а в прошлом 
году на том же Родосе Ульвия доби-
лась исторического успеха и стала 
чемпионкой, нынешний результат 
вряд ли можно назвать удачным. 
Прошлогодняя победительница 
Евро на этот раз была не в сво-
ей тарелке - с 7 очками она заня-
ла лишь 24-е место и потеряла  
13 рейтинговых пунктов.

Неудачным выдался турнир 
и для другой шахматистки сбор-
ной - Гевхар Бейдуллаевой. Хотя 
она, на данный момент имеющая 
самый высокий рейтинг среди 
азербайджанок, хорошо старто-
вала и после четырех туров нахо-
дилась в группе лидеров, пораже-
ния в пятом туре от польки Алек-
сандры Мальцевской и в седьмом 
от представительницы Армении 

Лилит Мкртчян стали переломным 
моментом. В итоге Гевхар не толь-
ко осталась без медали, но и зна-
чительно отдалилась от позиции, 
дающей путевку на КМ, к кото-
рой была близка на прошлом ЧЕ 
- 28-е место с 6,5 очками. Кроме 
того, она потеряла 5,5 рейтинго-
вых очков.

Не смогла проявить себя и 20-лет-
няя Аян Аллахвердиева - чемпи-
онка мира среди девушек (U-18), 
призерка мирового первенства сре-
ди юниоров (U-20), которую тре-
нерский штаб рассматривает как 
кандидата в сборную. Набрав 6 оч-
ков, она даже не попала в топ-50.

От остальных участниц из 
Азербайджана, включая опыт-
ную Тюркан Мамедъярову, дав-
но не играющую за сборную и не 
участвующую регулярно в турни-
рах, изначально не ожидалось вы-
сокого результата.

Победительницей нынешнего 
чемпионата Европы досрочно, за 
тур до окончания соревнований, 
стала сербская шахматистка Теодо-
ра Иняц. 25-летняя шахматистка, 
занимавшая второе место в стар-
товом рейтинге участниц, не стала 
сюрпризом на вершине пьедестала.

Женскую сборную Азербайд-

жана впереди ожидают более се-
рьезные испытания. Одним из них 
станет Кубок мира, другим - ко-
мандный чемпионат Европы, ко-
торый пройдет в конце года. В ус-
ловиях острейшей конкуренции 
на КМ, где выступают сильней-
шие шахматистки планеты, рас-
считывать на успех сложно. Тем 
не менее учитывая, что наша ко-
манда трижды подряд завоевыва-
ла медали на чемпионатах Евро-
пы, есть основания надеяться, что 
и в этот раз наши девушки смогут 
порадовать результатом.

Кстати, в Исландии завершает-
ся шахматный турнир «Рейкьявик 
Опен» с участием азербайджан-
ских гроссмейстеров - Магомеда 
Мурадлы и Эльтаджа Сафарли.

В 6-м и 7-м турах Мурадлы по 
разу победил и проиграл, а Сафарли 
набрал 1,5 очка. За день до оконча-
ния турнира у обоих шахматистов 
было по 6 очков, и с этим резуль-
татом Мурадлы по-прежнему ли-
дировал, а Сафарли занимал тре-
тью строчку.

Турнир проходит по швейцар-
ской системе и состоит из 9 ту-
ров. В соревновании участвуют 419 
шахматистов. Турнир завершится  
15 апреля.

Турнир получился 
урожайным для азер-

байджанских пехлева-
нов, выигравших на 

братиславском ковре 
медали всех проб

Впереди серьезное испытание
Евро выдался для наших шахматисток безмедальным
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